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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● Эталонная чушь
Вероника Скворцова продолжает отрабатывать
свой нелёгкий хлеб «смотрящей» за здравоохранением

— 2�я страница

●● Презрение к власти
Никогда ещё государство на Украине не было таким
слабым, а его граждане столь незащищёнными

— 3�я страница

●● Обсуждаем «Пробуждение»
Это роман о молодых, ищущих своё место
в борьбе за справедливость

— 4�я страница

Сегодня в номере:

ВДУЙСБУРГЕ, штаб$квартире немецкой
компании «ТиссенКрупп», расположен$

ном в самом сердце Рурской области — про$
мышленном центре Германии, прошла акция
протеста металлургов, потребовавших до$
полнительных вложений в сталелитейное
подразделение в размере 1,5 млрд евро, а
также обеспечения безопасности рабочих
мест. По мнению главы профсоюзного совета
корпорации Текина Насикколя, годы недо$
инвестирования привели к снижению конку$
рентоспособности сталелитейного бизнеса,
являющегося профилирующим для «Тиссен$
Крупп». Подразделение пережило сверхам$
бициозную программу сокращения затрат,
рухнувшие инвестиционные проекты в Бра$
зилии и США, а также проваленное Евроко$
миссией слияние с европейским филиалом
индийской группы «Тата стил», из$за чего бу$
дущее металлургов одного из крупнейших
промышленных концернов ФРГ повисло на

волоске, а скорректированная операционная
прибыль сталелитейного подразделения за
последний финансовый год упала на 95%.

В ответ на протесты сталеваров гендиректор
«ТиссенКрупп» Мартина Метц сообщила об
очередном намерении провести реструктуриза$
цию металлургического подразделения (преды$
дущие две попытки, предпринятые в течение
полутора лет, сорвались из$за внутренних кон$
фликтов и трудностей с привлечением партнё$
ров) и готовности продать часть активов на вто$
ростепенных направлениях, где компания заве$
домо не может догнать крупнейших конкурен$
тов. При этом инвестиционные планы включа$
ют лишь 570 млн евро вместо требуемых рабо$
чими 1,5 млрд евро. В свою очередь акционеры
настаивают на том, чтобы «ТиссенКрупп» при$
вела в порядок своё малоприбыльное сталели$
тейное подразделение либо вообще вышла из
этого бизнеса. В последнем случае увольнение
грозит тысячам сталеваров по всей Европе.

Тем временем в Лондоне, где состоялся
двухдневный саммит НАТО, приуроченный к
70$летнему юбилею военно$политического
блока, прошли масштабные акции протеста
против действий Североатлантического аль$
янса, а также президента США Дональда
Трампа и его расистской политики. Держа
плакаты «НАТО! Руки прочь от Палести$
ны!», «Нет — Трампу, нет — войне!», «Руки
прочь от Кубы!», участники демонстраций на
Трафальгарской площади и возле Букингем$
ского дворца обвинили альянс в агрессии в
отношении государств Латинской Америки и
Ближнего Востока, а также выступили про$
тив присутствия турецких военных в Сирии. 

Манифестанты обрушились с критикой и
на премьер$министра Соединённого Коро$
левства Бориса Джонсона, который, по их
мнению, «прислуживает интересам» Шта$
тов, а не своих граждан.

Фото Рейтер.

Пресс�конференция в «Интерфаксе»

—ИТОГИ уходящего года мы под�
водим с учётом того, что впе�
реди у нас три больших юби�

лея, — отметил, открывая пресс�конфе�
ренцию, лидер коммунистов. — Это 150�
летие со дня рождения Ленина, 140 лет со
дня рождения Сталина и 75 лет Великой
Победе, которая без ленинско�сталин�
ской модернизации была бы невозможна.
В нашей партии подготовили большую
программу встречи этих дат. 

Переходя к делам дня сегодняшнего,
Геннадий Андреевич заявил, что партия
заинтересована в том, чтобы страна дина�
мично развивалась и было выполнено По�
слание президента, ставившее своей це�
лью войти в пятёрку самых развитых стран
мира, одолеть бедность и обеспечить про�
рыв в освоении новых технологий. 

— А с этим большие проблемы, — заме�
тил Г.А. Зюганов, — правительство не
справляется с поставленной задачей, тем�
пы экономического роста крутятся вокруг
одного процента. Если потеряем и следу�
ющий год, то значит, провалим Послание
президента, а социально�экономический
кризис резко обострится.

Геннадий Андреевич назвал несколько
цифр, которые недавно опубликовало ин�
формагентство «Регнум» по итогам про�
ведённого им опроса 80 тысяч человек в
разных регионах страны. Так вот, 93 про�
цента россиян недовольны обстановкой и
требуют смены курса, социальных гаран�
тий, абсолютное большинство желает
возвращения к социалистическим ценно�
стям. Всё это, по мнению Г.А. Зюганова,
означает предреволюционную ситуацию. 

— Или меняйте курс, или выгоняйте
своё правительство. Иначе ситуация бу�
дет только накаляться! — убеждён Пред�
седатель ЦК КПРФ. 

Этот вывод он подкрепил результатами
социологических опросов, которые пока�
зывают: 72% граждан страны считают, что
интересы власти и общества не совпада�
ют. Уехать из России желает каждый пя�
тый. А среди молодёжи таких 53%, тогда
как в 2015 году было в два с лишним раза
меньше.

— Если взять малый и средний бизнес,
— продолжил Г.А. Зюганов, — то за про�
шлый год открылось 290 тысяч предпри�
ятий, но при этом 622 тысячи закрылись.
И тенденция разорения малого и средне�
го бизнеса продолжается. При этом за
чертой бедности, только по официаль�
ным данным, находятся почти 19 милли�
онов человек.

Г.А. Зюганов также обратил внимание
на то, что накаляется и внешнеполитиче�
ская ситуация. Собравшиеся в эти дни на
саммит в Лондоне представители НАТО
потребовали увеличения бюджета своего
военного альянса, который и без того за
последние три года вырос на 74 млрд дол�

ларов, теперь же составит 987 млрд. А к
2024 году увеличится до 1 трлн 300 млрд
долларов. 

— В результате нас ждёт новая изматы�
вающая гонка вооружений, — с тревогой
отметил лидер КПРФ. 

Именно сейчас, по убеждению Г.А. Зю�
ганова, страна нуждается в реализации
предложенной коммунистами программы
«10 шагов к достойной жизни» и тех 12 за�
конов и бюджета развития в 33 трлн руб�
лей, на принятии которых настаивают на�
ши депутаты. При этом нужно учесть, что
почти 120 трлн рублей свободных денег
сегодня заморожены и не работают ни на
граждан, ни на экономику нашей страны.

Надеялись, что власть откликнется на
наши предложения, — продолжил Генна�
дий Андреевич, — но вместо этого она
протащила бюджет со старыми характе�
ристиками. И даже накануне Дня Победы
не хотят поддержать 11 миллионов «детей
войны», у которых в деревне пенсия со�
ставляет 7—9 тысяч рублей, а в городе —
12—14 тысяч. Мы считаем это абсолютно
несправедливой политикой!

Он призвал учиться справедливо и эф�
фективно хозяйствовать у народных
предприятий, которых в стране две сотни,
и по итогам года они стали лучшими.
Среди них «Усольский свинокомплекс» в
Иркутской области, где средняя зарплата
составляет 108 тысяч рублей в месяц, под�
московный совхоз имени Ленина, в кото�
ром простые труженики зарабатывают в
среднем по 90 тысяч рублей. Это и СПК
«Звениговский» в Марий Эл, ставший
лучшим сельхозпредприятием в Европе, и
колхоз «Терновский» на Ставрополье… О
передовом опыте этих хозяйств были под�
готовлены десять фильмов.

— Я вручил их президенту, отправил
всем руководителям телеканалов, —
вспоминал Г.А. Зюганов. — И сказал им:
«Вы лаете на Левченко и Иркутскую об�
ласть только потому, что этот регион —
единственный, который за четыре года
увеличил бюджет с 97 млрд до 212 млрд
рублей. Если при предыдущем губернато�
ре�«единороссе» там строили 50 социаль�
ных объектов, то сейчас 200! Все эти жу�
лики, воры, олигархи, вся эта нечисть, ко�
торая раньше платить не хотела, теперь
выложила в казну 100 с лишним миллиар�
дов. А сейчас они пошли в атаку, исполь�
зуя информационных киллеров. Но если
показали сюжет, то дайте и нам возмож�
ность ответить. Так ведь ответить не дают!

Лидер коммунистов сообщил, что в
связи с этим КПРФ объявила Всероссий�
скую акцию протеста, которая состоится
во всех регионах страны14 декабря. 

— Мы не позволим хаять, обливать гря�
зью ни наших руководителей, ни народ�
ные предприятия! — решительно заявил
Г.А. Зюганов. — Не позволим рейдерам

захватить совхоз имени Ленина! Не поз�
волим судьям заниматься мерзостями и
пакостями! Мы призвали на помощь всех
союзников и друзей, и уже 58 организа�
ций выразили свой официальный про�
тест. Он направлен всем членам Совета
безопасности. И мы потребовали от них
рассмотреть на своём заседании сложив�
шуюся ситуацию. Потому что те, кто за�
нимается этой грязной «работой», подры�
вают не авторитет Иркутской области или
Левченко, не авторитет Грудинина, а ста�
бильность в стране. Мы будем защищать
своих друзей и товарищей и наше общее
дело, потому что заинтересованы в нор�
мальном развитии. И будем делать всё,
чтобы наши главные юбилеи страна
встретила достойно!

Взявший затем слово Ю.В. Афонин от�
метил, что в связи с предстоящими в 2021
году федеральной выборной кампанией и
приближающимися выборами президен�
та страны коммунистам есть чем отчи�
таться перед народом. Он напомнил, что
КПРФ подготовила программу развития
страны, разработала комплекс мер реаль�
ной поддержки населения. 

Однако правящий режим не только
тормозит реализацию этих планов, но не
желает даже замечать успехи народных
предприятий, губернаторов�коммунис�
тов, которые, несмотря на кризис, на�
глядно продемонстрировали, что умеют
успешно работать. 

Заместитель Председателя ЦК КПРФ
рассказал также о том, что сейчас в пар�
тию обращаются множество людей, воз�
мущённых нападками на губернатора�
коммуниста С.Г. Левченко. Выступавший
заявил о необходимости создания широ�
кого фронта народно�патриотических
сил для того, чтобы остановить весь этот
шквал грязной лжи. 

Ю.В. Афонин сообщил, что уже сейчас
по всей стране коммунисты проводят пи�
кеты, выпускают листовки, проводят ви�
деоконференции в защиту красных руко�
водителей, на которых ополчилась власть. 

— Солидарность и поддержка Грудини�
на и Левченко только нарастают, — под�
черкнул Ю.В. Афонин. — Поэтому есть
уверенность, что число красных губерна�
торов с каждым годом будет только расти.

По мнению Д.Г. Новикова, эту пресс�
конференцию можно рассматривать и как
ответ партии на информационную войну,
которая ей сегодня, по сути, объявлена. 

— По�другому оценивать сложившуюся
ситуацию мы не можем, — заявил замес�
титель Председателя ЦК КПРФ. — Речь
идёт не просто об атаках на Сергея Георги�
евича Левченко, не только о грязи, кото�
рая льётся на Павла Николаевича Груди�
нина, нашего кандидата на пост президен�
та страны. Проводится целая кампания по
дискредитации нашей партии, против че�
го мы выстраиваем свою информацион�
ную и практическую работу.

То, что сейчас происходит, — это по�
пытка отвлечь КПРФ от конструктивной
деятельности по отстаиванию интересов
граждан и развитию страны, убеждён
Дмитрий Георгиевич. А предстоящие три

юбилея, о которых сказал Г.А. Зюганов, —
это хороший повод всей партией вместе с
союзниками встать на защиту советских
ценностей, выступить против антиком�
мунизма и русофобии.

— Мы знаем, то, что проделано, даёт
результат, — заявил Новиков. — Напри�
мер, вышедший фильм «Модель Стали�
на» уже посмотрели миллионы и убеди�
лись в том, что эта модель действительно
эффективна, что достижения социализма
— это лучшая антикризисная программа в
современных условиях.

Д.Г. Новиков считает, что та аналитиче�
ская работа, которую проводит КПРФ,
помогает выработать реальные антикри�
зисные меры. И в связи с этим особенно
ценен сегодня опыт КНР, и прежде всего
важно понимание тех механизмов социа�
листического строительства, с помощью
которых китайские коммунисты уверенно
ведут свою страну к дальнейшим успехам.

Дальнейшему их изучению должна по�
служить и предстоящая в эти дни поездка
в Китай нашей партийной делегации во
главе с Г.А. Зюгановым, в ходе которой
планируется ряд встреч с руководством
народной республики, подписание ново�
го меморандума о партийном сотрудниче�
стве между КПК и КПРФ на ближайшие
три года.

— Сегодня против Китая пытаются ис�
пользовать те же механизмы, которые бы�
ли задействованы для разрушения Совет�
ского Союза, — подчеркнул Дмитрий Ге�
оргиевич, напоминая о раздающихся сей�
час из�за океана заявлениях «больших по�
литиков» относительно КПК как одной из
основных для США угроз. — В основе этих
механизмов — всё тот же удар, на сей раз
по Коммунистической партии Китая. В
этом случае России, выстраивающей дру�
жеские и торгово�экономические отноше�
ния с КНР, просто невозможно исповедо�
вать антикоммунизм и антисоветизм внут�
ри нашей страны, которые носят абсолют�
но губительный характер не только потому,
что бьют по нашему прошлому, но и пото�
му, что лишают Россию будущего.

* * *
После выступлений руководителей

Компартии России журналисты задали
им множество вопросов, касающихся вы�
боров прошедших и предстоящих, соци�
ально�экономических проблем страны,
партийной позиции в международных де�
лах. А также пожелали больших успехов
на европейской спортивной арене коман�
ды КПРФ по мини�футболу. 

— Весь секрет побед наших ребят в том,
что они играют за идею. Как сказал один
из комментаторов матчей: настало время
КПРФ, — отвечая, заметил Г.А. Зюганов,
а затем, выводя вопрос, скажем так, с фут�
больного поля на поля большой полити�
ки, добавил самое главное: — Маятник
мировой общественной жизни пошёл
влево. И его никто не остановит: ни оли�
гархи, ни бандеровцы, ни бандиты! Весь
вопрос в том, услышим ли мы голос пла�
неты.

Александр ОЗЕРОВ.

Маятник пошёл влево
Во вторник, 3 декабря, в Москве состоялась пресс�кон�

ференция руководства КПРФ, посвящённая итогам ухо�
дящего года и планам партии на будущий год. В ней при�
няли участие Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, его
заместители Ю.В. Афонин и Д.Г. Новиков, руководитель
пресс�службы ЦК КПРФ А.А. Ющенко.

ЕЩЁ 1 ФЕВРАЛЯ 1935 года
Пленум ЦК ВКП(б) «по�
становил поручить т. Мо�

лотову (члену Политбюро ЦК
ВКП(б), Председателю Совета
Народных Комиссаров СССР. —
В.Т.) войти от имени ЦК ВКП(б)
на VII съезд Советов с предложе�
нием о необходимости некото�
рых изменений в Конституции
Союза ССР в направлении:

а) дальнейшей демократиза�
ции избирательной системы в
смысле замены не вполне рав�
ных выборов равными, много�
степенных — прямыми, откры�
тых — закрытыми,

б) уточнения социально�эко�
номической основы Конститу�
ции в смысле приведения Кон�

ституции в соответствие с нынеш�
ним соотношением классовых
сил в СССР (создание новой со�
циалистической индустрии, раз�
гром кулачества, победа колхоз�
ного строя, утверждение социали�
стической собственности как ос�
новы советского общества и т.п.)».

В докладе «О проекте Консти�
туции Союза ССР» председатель
Конституционной комиссии
И.В. Сталин после короткой
«технической» информации об
образовании Конституционной
комиссии и её задачах дал весьма
обстоятельный анализ на тему
«Изменения в жизни СССР от
1924 года до 1936 года», то есть за
период, прошедший после при�
нятия предыдущей союзной

Конституции нашего государст�
ва. Докладчик прежде всего под�
черкнул, что первая союзная
Конституция была создана на
первом этапе нэпа, периоде «не�
которого оживления капитализ�
ма», а через 12 лет «мы имеем…
последний период нэпа, конец
нэпа, период полной ликвида�
ции капитализма во всех сферах
народного хозяйства».

Отсюда очевиден вывод, что
Советский Союз вышел на но�
вый уровень общественно�поли�
тического развития. И Сталин
формулирует его сущность: «Та�
ким образом, полная победа со�
циалистической системы во всех
сферах народного хозяйства яв�
ляется теперь фактом.

А что это значит?
Это значит, что эксплуатация

человека человеком уничтожена,
ликвидирована, а социалистиче�
ская собственность на орудия и
средства производства утвержде�
на как незыблемая основа наше�
го советского общества».

Перейдя к анализу социальной
структуры, председатель Консти�
туционной комиссии сказал, что
«пролетариат в СССР превратил�
ся в совершенно новый класс, в
рабочий класс СССР, уничто�
живший капиталистическую си�
стему хозяйства, утвердивший
социалистическую собствен�
ность на орудия и средства про�
изводства», что «советское крес�
тьянство — это совершенно но�
вое крестьянство, подобного ко�
торому ещё не знала история че�
ловечества», что советская ин�
теллигенция «является теперь
равноправным членом советско�
го общества, где она вместе с ра�
бочими и крестьянами, в одной
упряжке с ними, ведёт стройку
нового, бесклассового социалис�
тического общества». Эти изме�
нения, подчёркивал Генераль�
ный секретарь ЦК ВКП(б), гово�
рят о том, что «экономические
противоречия между этими со�
циальными группами падают… и
стираются также политические

противоречия между ними».
От анализа классовой структу�

ры Сталин переходит к характе�
ристике национальных взаимо�
отношений в СССР и делает вы�
вод: «Мы имеем теперь вполне
сложившееся и выдержавшее все
испытания многонациональное
советское государство, прочнос�
ти которого могло бы позавидо�
вать любое национальное госу�
дарство в любой части света».

После такого анализа Сталин
делает важнейшее обобщение
формационного масштаба: «На�
ше советское общество добилось
того, что оно уже осуществило в
основном социализм, создало
социалистический строй, то есть
осуществило то, что у марксистов
называется иначе первой, или
низшей, фазой коммунизма».

Хотя этот вывод сделан не�
сколько преждевременно, бес�
спорным остаётся факт, что Со�
ветская страна поднялась на но�
вый уровень развития, и в пове�
стке дня стоял вопрос о специ�
фике очередного периода исто�
рического пути. И здесь стоит
несколько подробнее охаракте�
ризовать общественно�полити�
ческое положение в стране в се�
редине 1930�х годов.

(Окончание на 2$й стр.)

Почему Конституцию 
назвали Сталинской

Об огромном значении Основного Закона СССР 1936 года свидетельствует
уже совершенно нестандартное название принимавшего его властного органа:
Чрезвычайный VIII съезд Советов СССР. Чрезвычайность была связана «только»
с принятием новой (качественно новой) Конституции, получившей уже во время
съезда почти официальное название Сталинской, но само принятие Основного
Закона было ожидаемым и заранее запланированным.

Социально�политический протест за рубежом 

Дуйсбург Лондон

Защитим наших товарищей!

Активисты КПРФ и ЛКСМ РФ 
2 декабря вновь провели в Пензе
одиночные пикеты. 

ОДИН из них прошёл на улице Москов�
ской, возле здания правительства области.

Второй — у здания администрации Железно�
дорожного района, где расположена приёмная
президента РФ.

Все эти акции привлекают внимание горо�
жан, которые тоже нередко выражают под�
держку нашим товарищам — Павлу Грудинину
и Сергею Левченко. Коммунисты требуют
прекратить рейдерский захват совхоза имени
Ленина и информационную атаку на красных
руководителей.

Пресс$служба 
Пензенского обкома КПРФ.

Левченко лучше Путина

Остановить травлю

В Якутске активисты КПРФ провели
серию акций в поддержку лидера иркут�
ских коммунистов, губернатора Иркут�
ской области Сергея Левченко и директо�
ра подмосковного совхоза имени Ленина
Павла Грудинина, а также трудового кол�
лектива этого народного предприятия.

КОММУНИСТЫ И КОМСОМОЛЬЦЫ во
главе с секретарями Якутского рескома

КПРФ Виктором Губаревым, Вячеславом Ку�
личкиным собрались под красными флагами и
высказали своё решительное «нет» давлению
власти на руководителей�коммунистов, судеб�

ному произволу и грязи, которая льётся в госу�
дарственных СМИ в адрес Сергея Левченко,
Павла Грудинина и многих красных руководи�
телей и активистов Компартии.

Пикет привлёк большое внимание якутян.
Они подходили к пикетчикам, вступали в раз�
говор, охотно разбирали партийные газеты
«Правда» и «Коммунист».

Протестные акции в поддержку руководителя
совхоза имени Ленина Павла Грудинина еже�
дневно проходят по всей России, открытые пись�
ма и видеообращения поступают из всех уголков
нашей страны.

Пресс$служба Якутского рескома КПРФ.

БОЛЬШИНСТВО прохожих
выражают поддержку требо�

ваниям наших молодых ленин�
цев, которые намерены выходить
на такие пикеты вплоть до 14 де�
кабря, когда состоится Всерос�
сийская акция протеста «За права
трудового народа! За губернатора
Сергея Левченко!».

Пресс$служба 
Чувашского рескома КПРФ.

В Чебоксарах комсомоль�
цы продолжают проводить
свои акции в защиту красных
руководителей Павла Гру�
динина, Сергея Левченко и
Валентина Коновалова.

Молодость требует
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П ОНЯТНО, что критики в
адрес возглавляемой ми�
нистром отрасли от него

самого ждать глупо. Это равно�
сильно тому, как если бы унтер�
офицерская вдова действитель�
но сама себя высекла. В нашем
нынешнем царстве�государстве
никакой чиновник не то что на
критику�самокритику не спосо�
бен, он даже подчас на простые
вопросы вышестоящего началь�
ника отвечать публично не в со�
стоянии. Вспомните, как глава
минобрнауки Михаил Котюков
так и не смог перед телекамера�
ми ничего толком сказать Пути�
ну о собственных взглядах на
магистратуру и бакалавриат. Не
смог, потому что не знал, как
правильно отвечать на данный
вопрос, чтоб понравилось «го�
сударю». В результате конфуза

министерское кресло под Ко�
тюковым, как поговаривают
злые языки, закачалось.

Ничего подобного со Сквор�
цовой в принципе произойти не
может, поскольку на любой во�
прос, связанный со здравоохра�
нением, она отвечает в духе тех
самых куплетов «Всё хорошо,
прекрасная маркиза!». Вот и на
днях, выступая на конгрессе па�
циентов, она заявила, что рос�
сийская модель системы здра�
воохранения является «одной»
из эталонных по сравнению с
другими странами мира». Поза�
ди «модели Скворцовой» оста�
лись такие страны, как Герма�
ния, Израиль, США. В качестве
доказательства собственного те�
зиса министр, как сообщили
многочисленные информагент�
ства и федеральные СМИ, при�
вела такой аргумент: «Эта систе�
ма огромна, у нас 75 тыс. объек�
тов в системе здравоохранения,
сколько людей работают в сис�
теме — 2,5 млн только специа�
листов. Но мы — единственная
страна мира, которая бесплатно
посещает больных на дому, ни�
где больше нет вызова на дом —
ни в одной стране мира».

Чтобы подтвердить либо оп�
ровергнуть сказанное Верони�

кой Скворцовой, хорошо бы
объездить более 200 стран мира,
чтобы попытаться там вызвать
врача на дом. На подобный экс�
перимент вряд ли у кого най�
дутся время, желание и деньги.
Однако всё же стоит напом�
нить, что советская система
здравоохранения, созданная
наркомом Семашко, получила
широкое распространение в
мире. И если у нас усилиями
Скворцовой её пытаются до�
бить, то, скажем, в Британии
такие видные политики, как
Джереми Корбин, существую�
щие принципы бесплатной ме�
дицины последовательно защи�
щают. Так, на днях лидер лейбо�
ристов заявил, что требует и по�
сле брекзита оставить медици�
ну для граждан Британии бес�
платной, а не продавать здраво�
охранение американцам.

ЗАТО в те же самые дни,
когда В. Скворцова пове�
дала миру о своём откры�

тии — законе о тотальном пре�
восходстве российского здраво�
охранения над иноземными си�
стемами, многочисленные
СМИ Ростовской области сооб�
щили, что из единственной ин�
фекционной больницы в Ново�

черкасске уволились сразу все
врачи. Поэтому заболевшим
инфекционной болезнью те�
перь предлагают обращаться в
другие медучреждения.

События развивались так. В
стационаре «инфекционки»
Новочеркасска было три врача.
Двое из них, кому давно уже пе�
ревалило за 70 лет, месяц назад
уволились по собственному же�
ланию. Завотделением, на кото�
рого легла вся нагрузка, тут же
взял больничный с последую�
щим увольнением. Оставшихся
пациентов, которые уже лежат в
больнице, лечат медсёстры. Но�
вых же не принимают.

Приказом минздрава Ростов�
ской области взрослых теперь
будут лечить в городе Аксае, до
которого 26 километров ехать.
Либо за 40 километров, в Росто�
ве�на�Дону. Детей с ангиной и
пневмонией отправят в детскую
горбольницу Новочеркасска. А
с другими инфекциями, в том
числе кишечными, будут возить
в те же больницы Аксая и Рос�
това�на�Дону.

Как сообщил портал БФМ.ру,
врачи новочеркасской «инфек�
ционки» уволились из�за низ�
кой зарплаты, огромной нагруз�
ки и плохих условий работы в

пришедшем в упадок здании. В
этом году в городе с населением
в 180 тысяч человек закрылись
сразу две поликлиники. Одна
сгорела. Собственник второго
здания по неизвестной причине
отказался продлить аренду.

Пациенты закрытых поли�
клиник стали дополнительной
нагрузкой для оставшихся. Что�
бы записаться на приём к врачу,
горожане вынуждены дежурить
ночами. К утру талонов уже нет.

Аналогичные проблемы воз�
никают в других регионах. Не�
делю назад врач паллиативного
отделения сочинской больницы
Юлия Фрилих рассказала прес�
се о взятках, о колоссальных пе�
реработках, давлении руковод�
ства, об острой нехватке кадров,
отсутствии якобы закупленных
лекарств и обилии тараканов. А
также показала журналисту из�
дания «Эксперт Оnline» забро�
шенное отделение для неплатё�

жеспособных пациентов. После
этого Юлию уволили с форму�
лировкой «разглашение врачеб�
ной тайны».

В других регионах России
происходят аналогичные исто�
рии. Так, завотделением неона�
тологии горбольницы номер 6
города Перми Ирина Петрова
пожаловалась в организацию
«Альянс врачей» на высокую
нагрузку и маленькую зарплату
в своём отделении. Из�за этого
у неё уволились четыре врача:
не выдержали напряжения и не
смогли прокормить семьи.
Ирина закрывала дежурства
собственными силами, а также
оставшимися докторами. Сле�
дила за каждым трудным мла�
денцем. В неделю она работала
по пять дней и ещё три ночи де�
журила. Ни главврач, ни мин�
здрав не обращали внимания
на её жалобы. После того как
вмешались журналисты, глав�
врач сократил отделение нео�
натологии с 50 до 20 коек. При
этом он ликвидировал ставку
заведующей, переведя Петрову
в дежурные врачи. Теперь её
стандартная зарплата со всеми
надбавками около 16 тысяч
рублей в месяц.

«Реформа по оптимизации
здравоохранения, коррупция и
некомпетентность чиновни�
ков, отсутствие диалога, а глав�
ное — бесправность и зависи�
мое положение врачей ведут к

кадровому дефициту и сниже�
нию доступности помощи па�
циентам, — отмечает прези�
дент Лиги защиты врачей врач�
физиотерапевт Семён Гальпе�
рин. — Реформа провалилась,
признали все, кроме минздра�
ва. Врачам не дают нормально
работать, их отправляют под
суд. Они теперь стали просто
стрелочниками, ответственны�
ми за то, что произошло у нас в
стране. Класс врачей посте�
пенно исчезает. У нас исклю�
чительная страна, нигде в мире
нет таких врачей, которые не
могли бы оплачивать даже жи�
льё на свою зарплату. А мин�
здрав в это время рассказывает
о победах, о высоких зарплатах
медиков, фактически обманы�
вая. Ситуация ухудшается. Да�
же в Москве была закрыта по�
ловина больниц. Ещё хуже си�
туация в регионах».

…А тем временем, рассуж�
дая о возглавляемой ею «самой
лучшей в мире системе здраво�
охранения», Скворцова всё же
признала «наличие большого
числа недочётов в России».
Однако, как заверила ми�
нистр, недостатки «локальны
и возникают из�за недоработ�
ки на местах конкретных чи�
новников или врачей». В ос�
тальном же всё у нас не просто
хорошо, а распрекрасно.

Александр ВОРОНЦОВ.

Из открытых источников

Эталонная чушьВероника Скворцова
продолжает отрабаты�
вать свой нелёгкий хлеб
«смотрящей» за здраво�
охранением. В полном
соответствии с извест�
ным шедевром совет�
ской эстрады в исполне�
нии Утёсова «Всё хоро�
шо, прекрасная марки�
за!» на днях министр
сделала широковеща�
тельное заявление о
том, как всё у нас рас�
прекрасно с медициной.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

БУРЖУАЗНАЯ КОНТРРЕВОЛЮ�
ЦИЯ 1991—1993 годов заметно из�
менила отношение к реалиям со�

ветского социализма, в том числе к Кон�
ституции Союза ССР. С одной стороны,
исчезло наивное представление, будто со�
циальные права (на труд, бесплатное об�
разование и охрану здоровья, доступ к
высокой культуре, бесплатное получение
жилья и копеечные тарифы на комму�
нальные услуги и т.д.) — это чуть ли не из�
вечная данность. С другой стороны, ко�
ренные черты социалистического жизне�
устройства прочно проникли в сознание
соотечественников.

В этой ситуации вокруг Советской
Конституции 1936 года туман обычности
и мнимой заурядности события начина�
ет рассеиваться. Даже проклёвывается
понимание, что реально гарантирован�
ные ею права — это результат пролетар�
ской классовой борьбы. И в таком ос�
мыслении уж точно нет ни малейшего
преувеличения.

Конституция, которую сразу стали ве�
личать Сталинской, обсуждалась и прини�
малась на 20�м году Советской власти. Да,
к этому времени новая власть на просторах
бывшей Российской империи прочно ук�
репилась, так как добилась огромных ус�
пехов в хозяйственном развитии: шёл про�
цесс сплошной индустриализации, произ�
водство зерна стало стабильно превышать
дореволюционный уровень, каждый год
хотя бы на воробьиный скок повышался
жизненный уровень населения, была не
только ликвидирована прежняя массовая
неграмотность, но и шёл бурный процесс
формирования новой, рабоче�крестьян�
ской интеллигенции…

Всё это так. Но сегодня, почти через 30
лет установления буржуазной власти, мы
точно познали, что классовые противоре�
чия за такой короткий срок непреодоли�
мы. Да, доля пострадавших от смены
строя несопоставима. После контррево�
люции 1991—1993 годов хомут эксплуата�
ции новая власть надела на шею абсолют�
ному большинству населения (по данным
Росстата, сегодня работают по найму у
эксплуататоров, либо частников, либо го�
сударства�капиталиста более 90% заня�
тых в экономике граждан). Что касается
середины 1930�х годов, то строительство
социализма лишило возможности сидеть
на шее трудового народа около четверти
россиян, прежде эксплуатировавших на�
ёмную рабочую силу. Теперь мы хорошо
понимаем: те, кто потерпел поражение в
классовом противостоянии, как правило,
жаждут реванша.

К этим неизбежным антагонизмам до�
бавлялись новые противоречия. Всё чаще
мелкобуржуазно�мещанские родимые
пятна капитализма, о которых преду�
преждал К. Маркс в «Критике Готской
программы», начинали напоминать о се�
бе у тех, кто за свои реальные заслуги по�
лучил руководящие посты. Большевист�
ская партия выдвигала свои кадры на
роль вожаков, призванных самоотвер�
женно вести массы к обществу социаль�
ной справедливости, к товарищескому
способу производства. Но далеко не все
из них оказались способными нести это
нелёгкое бремя. Вчерашние герои борьбы
за рабочее дело порой не выдерживали ис�
пытания властью, становясь заурядными
мещанами, насаждая чинопочитание, по�
клонение собственной персоне как в пуб�
личной сфере, так и в узком кругу, боль�
шевистский аскетизм вытеснялся у них
барскими замашками. Приходится с го�
речью признавать: такое перерождение
носило классовый характер. Кстати, сре�
ди приверженцев правого уклона аскетов,
похоже, и днём с огнём не найти.

Так что атмосфера искреннего народ�
ного подъёма, в которой принималась в
1936 году новая Советская Конститу�
ция, соседствовала с серьёзными соци�
ально�политическими противоречиями.
В частности, в середине 1930�х годов
внутри партии сосуществовало несколь�
ко группировок, основой которых в зна�
чительной степени являлось их место в
системе социального управления обще�
ством. Дело в том, что специфика оче�
редного периода исторического пути
при едином понимании вектора виде�
лась несколько по�разному партийно�
советскому руководству Союза и руко�
водству отдельных регионов, союзным
хозяйственным структурам, командова�
нию Вооружённых Сил, руководству ор�
ганов госбезопасности…

О наличии подобных серьёзных проти�
воречий можно судить, например, по вы�
ступлению на XVII партсъезде (1934 год)

члена ЦК ВКП(б), члена партии с 1913
года, первого секретаря Днепропетров�
ского обкома КП(б)У М.М. Хатаевича,
ранее работавшего руководителем Татар�
ской и Средневолжской региональных
организаций ВКП(б):

«Товарищ Сталин вчера остановился
на том, что необходимо увеличить влия�
ние местных организаций — областных,
районных и республиканских — на про�
мышленность, не имеющую союзного
значения… Но мы тут натолкнулись на
сильное сопротивление аппаратов нар�
коматов, центральных ведомств, глав�
ков, которые не хотят передать в местное
подчинение предприятия второ� и третье�
степенного значения, предприятия, не
имеющие союзного значения. Здесь бю�
рократическая инерция аппарата очень
велика, и эта бюрократическая инерция
должным образом не преодолевалась.
Нас ставили в такое положение, что мы
сами были вынуждены соглашаться на
изъятие из нашего ведомства ряда пред�
приятий и передачу их в союзное и рес�
публиканское подчинение…»

И это не было единственным выступ�

лением на эту тему. Сегодня оно интерес�
но тем, что подтверждает наличие особых
интересов между разными крупными уп�
равленческими группами внутри ВКП(б).

Естественно, что эти различия не огра�
ничивались сферой экономических инте�
ресов субъектов управления (подчерк�
нём: речь шла прежде всего не о личной
корысти, а о понимании интересов реги�
онов, отраслей, то есть значительных со�
циальных групп). Заметную роль играло и
их различие в политических интересах.
Об этом достаточно убедительно свиде�
тельствует обсуждение проекта Консти�
туции СССР 1936 года.

СОЦИАЛЬНО�ПОЛИТИЧЕСКИЕ
проблемы развития советского об�
щества нашли весьма полное отра�

жение в докладе председателя Конститу�
ционной комиссии И.В. Сталина на
Чрезвычайном VIII Всесоюзном съезде
Советов 25 ноября 1936 года. В нём был
выделен особый раздел V «Поправки и до�
полнения к проекту Конституции». Харак�
тер нескольких поправок весьма приме�
чателен с точки зрения отражения серьёз�
ных противоречий внутри партии. Эти
поправки свидетельствуют о том, что они
были внесены представителями руково�
дящего корпуса, так как не касались инте�
ресов ни рабочих, ни крестьян, ни рядо�
вой интеллигенции. Более того, они чаще
всего демонстрировали наличие особых
интересов руководителей регионального
уровня и союзных ведомств. Здесь мы со�
средоточимся только на поправках по�
добного рода.

Итак, доклад Сталина.
«Предлагают вычеркнуть в статьях 22�й,

23�й, 24�й, 25�й, 26�й, 27�й, 28�й и 29�й
подробное перечисление административ�
но�территориального деления союзных
республик на края и области. Я думаю,
что такое предложение… неприемлемо».

Докладчик не говорит, что такое пред�
ложение не могло исходить от рабочих
или крестьян, так как проекты этих ста�
тей Основного Закона ничем не покуша�
ются на их интересы. Но он чётко указы�
вает мотивы, которые порождают подоб�
ные поправки:

«В СССР имеются люди, которые гото�
вы с большой охотой и без устали пере�
краивать края и области, внося этим пута�
ницу и неуверенность в работе. Проект

Конституции создаёт для этих людей узду.
И это очень хорошо, потому что здесь,
как и во многом другом, требуется у нас
атмосфера уверенности, требуется ста�
бильность, ясность».

Выступая с трибуны мирового звуча�
ния, Сталин не до конца раскрывает мо�
тивы авторов этого предложения. Ясно,
что они исходили от региональных руко�
водителей, ибо они прежде всего заинте�
ресованы в стабильности или, наоборот,
подвижности региональных границ. В
этой поправке отразились интересы той
части руководителей, которые по своим
компетенциям отстали от требований ин�
дустриальной экономики бурно разви�
вавшейся страны. Постоянная подвижка
границ позволяла им легко уходить от от�
ветственности за провалы, допущенные в
руководстве регионами. А практика пере�
несения межрегиональных границ к сере�
дине 1930�х годов достигла весьма широ�
ких масштабов.

Вот ещё одна поправка, отражающая
несовпадение интересов управленческих
звеньев разных уровней. Читаем в докла�
де Сталина:

«Далее идёт дополнение к статье 40�й, в
силу которого предлагается предоставить
Президиуму Верховного Совета право из�
давать временные законодательные акты.
Я думаю, что это дополнение неправиль�
но и не должно быть принято Съездом».

Нетрудно догадаться, что в подобной
поправке были заинтересованы не рабо�
чие или крестьяне и даже не руководите�
ли региональных партийных и советских
органов, а товарищи, возглавлявшие нар�
коматы, главки и прочие центральные ве�
домства. Они чаще других нуждались в
придании своим решениям статуса зако�
нов. Но законотворчество должно исхо�
дить из общегосударственных, а не ве�
домственных интересов. Поэтому в ком�
ментарии докладчика звучит явное не�
удовлетворение самой возможностью по�
явления такой поправки:

«Надо, наконец, покончить с тем поло�
жением, когда законодательствует не
один какой�нибудь орган, а целый ряд
органов. Такое положение противоречит
принципу стабильности законов. А ста�
бильность законов нужна нам теперь
больше, чем когда бы то ни было. Законо�
дательная власть в СССР должна осуще�
ствляться только одним органом — Вер�
ховным Советом СССР».

Претензии к политическому корпусу,
представители которого вносили по�
правки, как теперь сказали бы, в корпо�
ративных интересах, шли в докладе по
нарастающей.

«Наконец, — говорит Сталин, — ещё
одна поправка, имеющая более или менее
существенный характер».

Зная дальнейшее развитие событий,
мы можем даже поправить Сталина:
очень существенный характер. Доклад�
чик пересказывает её содержание:

«Я говорю о поправке к 135�й статье
проекта Конституции. Она предлагает
лишить избирательных прав служителей
культа, бывших белогвардейцев, всех
бывших людей и лиц, не занимающихся
общеполезным трудом, или же, во вся�
ком случае, ограничить избирательные
права лиц этой категории, дав им только
право избирать, но не быть избранными.
Я думаю, что эта поправка также должна
быть отвергнута».

Первый сталинский аргумент в под�
тверждение своей позиции — общеполи�
тический:

«Советская власть лишила избира�
тельных прав нетрудовые и эксплуата�
торские элементы не на веки вечные, а
временно, до известного периода. Было
время, когда эти элементы вели откры�
тую войну против народа и противодей�
ствовали советским законам. Советский
закон о лишении их избирательного пра�
ва был ответом Советской власти на это
противодействие. С тех пор прошло не�
мало времени. За истекший период мы
добились того, что эксплуататорские
классы уничтожены, а Советская власть
превратилась в непобедимую силу. Не
пришло ли время пересмотреть этот за�
кон? Я думаю, что пришло время».

Но Сталин понимает, что на этом аргу�
менте остановиться нельзя. Об авторах
поправки он не просто догадывается, а
скорее всего многих хорошо знает в ли�
цо, много лет с ними работает бок о бок.
Поэтому общегражданских доказа�
тельств здесь недостаточно. Приходится
адресоваться к большевистским принци�
пам. И Сталин идёт на это:

«Говорят, что это опасно, так как могут
пролезть в верховные органы страны
враждебные Советской власти элементы,
кое�кто из бывших белогвардейцев, ку�
лаков, попов и т.д. Но чего тут, собствен�
но, бояться? Волков бояться, в лес не хо�
дить. Во�первых, не все бывшие кулаки,
белогвардейцы или попы враждебны Со�
ветской власти. Во�вторых, если народ
кое�где и изберёт враждебных людей, то
это будет означать, что наша агитацион�
ная работа поставлена из рук вон плохо и
мы вполне заслужили такой позор, если
же наша агитационная работа будет идти
по�большевистски, то народ не пропус�
тит враждебных людей в свои верховные
органы. Значит, надо работать, а не хны�
кать, надо работать, а не дожидаться того,
что всё будет предоставлено в готовом
виде в порядке административных рас�
поряжений. Ленин ещё в 1919 году гово�
рил, что недалеко то время, когда Совет�
ская власть сочтёт полезным ввести все�
общее избирательное право без всяких
ограничений. Обратите внимание: без
всяких ограничений. Это он говорил в то
время, когда иностранная военная ин�
тервенция не была ещё ликвидирована, а
наши промышленность и сельское хо�
зяйство находились в отчаянном положе�
нии. С тех пор прошло уже 17 лет. Не по�
ра ли, товарищи, выполнить указание
Ленина? Я думаю, что пора.

Вот что говорил Ленин в 1919 году в
своём труде «Проект программы
РКП(б)». Разрешите зачитать:

«Р.К.П. должна разъяснять трудящим�
ся массам, во избежание неправильного
обобщения преходящих исторических
надобностей, что лишение избиратель�
ных прав части граждан отнюдь не каса�
ется в Советской республике, как это бы�
вало в большинстве буржуазно�демокра�
тических республик, определённого раз�
ряда граждан, пожизненно объявляемых
бесправными, а относятся только к экс�
плуататорам, только к тем, кто вопреки
основным законам социалистической
Советской республики упорствует в от�
стаивании своего эксплуататорского по�
ложения, в сохранении капиталистичес�
ких отношений. Следовательно, в Совет�
ской республике, с одной стороны, с каж�
дым днём укрепления социализма и со�
кращения числа тех, кто имеет объектив�
но возможность оставаться эксплуатато�
ром или сохранять капиталистические
отношения, уменьшается само собою
процент лишаемых избирательного пра�
ва. Едва ли теперь в России этот процент
больше, чем два, три процента. С другой
стороны, в самом недалёком будущем
прекращение внешнего нашествия и до�
вершение экспроприации экспроприато�
ров может, при известных условиях, со�
здать положение, когда пролетарская го�
сударственная власть изберёт другие спо�
собы подавления сопротивления эксплу�
ататоров и введёт всеобщее избиратель�
ное право без всяких ограничений».

Кажется, ясно».
С точки зрения Основного Закона ясно

было всё. И Чрезвычайным VIII Всесоюз�
ным съездом все поправки в Конститу�
цию СССР, которые поддержал Сталин,
были приняты, а которые он подверг кри�
тике, были отклонены.

Конституция СССР 1936 года, которую
в течение 20 лет мир дружно называл Ста�
линской, была признана — не только дру�
зьями Советского Союза, но и многими
его врагами — самой демократической в
довоенном мире. И это несмотря на то,
что в ней было понятие «враги народа».
Мир соглашался, что социалистическая
собственность должна быть неприкосно�
венной. Народ не возражал, что те, кто
покушается на общенародное достояние,
являются его безусловными врагами. Тру�
дящиеся в абсолютном большинстве сво�
ём и сейчас верны такой позиции. Она,
как и многие ключевые положения Со�
ветской Конституции 1936 года, скорее
всего вновь возвысится до конституцион�
ной нормы грядущего государства трудя�
щихся России.

Виктор ТРУШКОВ.

Почему Конституцию
назвали Сталинской

Парламентский дневник

Пленарное заседание Госдумы 3 декабря началось с выступлений предста�
вителей фракций парламентских партий по актуальным вопросам. Такова тра�
диция, которую в последнее время «медведи» при поддержке жириновцев пы�
таются всячески трансформировать. 

В ОТ И В ЭТОТ РАЗ, стоило депутату Олегу
Смолину заговорить о беспрецедентном
давлении со стороны официальных СМИ и

различных органов власти на представителей
КПРФ — губернатора Иркутской области Сергея
Левченко и руководителя совхоза имени Ленина
Павла Грудинина, председательствовавший гос�
подин Володин разразился длинным спичем о
«выработке подходов» в использовании парла�
ментской трибуны для политических заявлений.
Припомнил спикер недавнее вы�
ступление в часе заявлений ком�
муниста Валерия Рашкина, про�
следившего родственные связи
губернатора Подмосковья Анд�
рея Воробьёва и задавшегося в
связи с этим вопросом: «Кому
выгоден рейдерский захват сов�
хоза имени Ленина?» После того
выступления В. Рашкин подверг�
ся обструкции на комиссии по во�
просам депутатской этики. А теперь, видимо,
«медведи» попытаются заткнуть оппозиции рот,
приняв какую�нибудь запретительную регла�
ментную норму. И тогда против клеветы и подта�
совок фактов, которые сегодня обрушиваются на
коммунистов�руководителей, будет только одно
средство — голос улицы.

А пока Олег Смолин высказал свой взгляд на
происходящее вокруг С. Левченко и П. Грудини�
на. Губернатор Иркутской области заставил выйти
из тени «чёрных лесорубов» и увеличил налоги на
отечественных олигархов, включая структуры
Олега Дерипаски. Не отсюда ли получен шавками
агитпропа политический заказ «мочить коммуни�
ста»? Другого способа, чтобы выиграть будущие
губернаторские выборы, у оппонентов Левченко
просто нет. Аналогичная ситуация разворачивает�
ся с Грудининым и его сторонниками, которых не
допускают до выборов в местные органы власти.

Подлинным обществом социальной справед�
ливости был Советский Союз. И это о его героях
повёл парламентарий речь далее, напомнив, что
3 декабря отмечается Международный день ин�
валидов. Депутат показал, сколь значительным
был вклад людей с ограниченными возможнос�
тями в Великую Победу, 75�я годовщина которой
будет отмечаться в наступающем году, и в дело
защиты Родины в целом. 

К сожалению, сегодня проводимая режимом
социально�экономическая политика не способст�
вует раскрытию всего потенциала инвалидов. За
последние годы число работающих инвалидов со�
кратилось на 900 тысяч человек. А число работаю�
щих на предприятиях общероссийских общест�
венных организаций инвалидов — в десятки раз.
Минтруд подготовил законопроект о квотирова�
нии рабочих мест, но согласовать его с финансо�
во�экономическим блоком не удаётся. Повис во�
прос и о возобновлении индексации пенсий рабо�
тающим инвалидам. А уровень налогового обло�
жения подрывает конкурентоспособность орга�
низаций и предприятий инвалидов. Все эти зада�
чи можно и должно решать. Олег Смолин высту�
пил с предложением создать при председателе Го�
сударственной думы совет по вопросам социаль�
ной защиты инвалидов. 

Законопроект «О внесении изменений в от�
дельные законодательные акты Российской Фе�
дерации в целях уточнения пределов неприкос�
новенности судей и прокуроров для обеспечения

безопасности других лиц» был внесён в повестку
дня пленарного заседания как приоритетный за�
конопроект фракции КПРФ. Сегодня прокуроры
и служители Фемиды обладают практически пол�
ной неприкосновенностью. Они могут позволить
себе даже сесть пьяными за руль. Случаи, когда в
таком состоянии стражи правопорядка и право�
судия становятся виновниками ДТП, нередко по�
падают в сводки происшествий, но не более того.
От ответственности они могут запросто уйти, за�

кон этому не препятствует. Мало того, что такая
ситуация плоха сама по себе, так она ещё и под�
рывает остатки авторитета власти, говорит один
из авторов законопроекта Денис Парфёнов. За�
конопроект, предложенный депутатами�комму�
нистами, предусматривает возможность освиде�
тельствования прокуроров и судей на состояние
алкогольного опьянения и отстранение их от уп�
равления автомобилем. 

Согласно опросу, проведённому активистами
КПРФ, 90 процентов населения поддерживает
предложение коммунистов. А вот правительство,
давшее на законопроект отрицательный отзыв,
нет. «Против» выступила и думская фракция
«Единой России». В этом нет ничего удивитель�
ного, считает Денис Парфёнов. Силовики и пра�
воохранители — это важнейшая опора режима,
поэтому он всячески защищает и покрывает их.
Когда властям вновь придётся расправляться с
оппозицией, протестующей против царящего в
стране произвола и нарушения конституцион�
ных прав граждан, они вновь обратятся за помо�
щью к судьям, опьянённым своей безнаказанно�
стью и готовым сажать людей за брошенные в
сторону полицейских бумажные стаканчики. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Пьяные
от безнаказанности

В Иркутске состоя�
лось торжественное
открытие филиала дет�
ской стоматологичес�
кой поликлиники. Зда�
ние строилось специ�
ально для Иркутской
городской детской сто�
матологической поли�
клиники и было выкуп�
лено у частного инвес�
тора на средства обла�
стного бюджета.

— ЗА ПОСЛЕДНИЕ годы
мы заложили хорошую

традицию: выкупать здания для
медицинских учреждений. За
счёт этого ускоряется решение
вопроса о строительстве боль�
ниц и поликлиник. То есть мы
строим медучреждения за счёт
бюджета, и в то же время парал�
лельно строятся здания на сред�
ства частных инвесторов по на�
шему техническому заданию.
Затем готовое и оснащённое
здание приобретается в собст�
венность Иркутской области, —
рассказал губернатор�комму�
нист Сергей Левченко.

ОГАУЗ «Иркутская городская
детская стоматологическая по�
ликлиника» оказывает специа�
лизированную помощь малень�

ким пациентам не только Ир�
кутска, но и всего Приангарья.
В 2018 году в этом учреждении
пролечились более 90 тысяч де�
тей, зарегистрировано свыше
263 тысяч посещений. Ранее
поликлиника располагалась в
нескольких приспособленных
или арендуемых помещениях.
Они не соответствовали совре�
менным требованиям и не поз�
воляли развивать детскую сто�
матологическую службу.

В новом здании площадью
1300 квадратных метров преду�
смотрены все необходимые ка�
бинеты, сделан современный
ремонт, установлено новейшее
оборудование, закуплена ком�
фортная медицинская и другая
мебель. В поликлинике будет
организовано центральное
стерилизационное отделение,
рентген�кабинет, оснащённый
современными рентгенологи�
ческими аппаратами. На при�
обретение и оснащение здания
было выделено 125 млн рублей
из областного бюджета.

— Поликлиника по�преж�
нему будет обслуживать всё
детское население Иркутской
области. В новом здании будут
работать 14 терапевтов�стома�

тологов, столько же ортодон�
тов, четыре хирурга�стомато�
лога и два гигиениста. Первых
пациентов здесь начнут при�
нимать уже в середине декаб�
ря. Доктора смогут оказать
полный цикл стоматологичес�
кой помощи на современней�
шем оборудовании и с приме�
нением качественных матери�
алов, — подчеркнул министр
здравоохранения Иркутской
области Олег Ярошенко.

Глава регионального мин�
здрава также рассказал, что на
освободившихся площадях, где
ранее располагались подразде�
ления Иркутской городской
детской стоматологической по�
ликлиники, приём маленьких
пациентов по этому направле�
нию продолжится (пр. Маршала
Жукова, 62 и ул. Подгорная, 68).
Открытие новой поликлиники
позволит увеличить мощность
детского стоматологического
подразделения в два раза, обес�
печит возможность оказания
помощи маломобильным паци�
ентам и внедрения принципов
бережливого производства.

Пресс�служба губернатора 
и правительства 

Иркутской области.

У кого получается

Улыбайтесь во весь рот!
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Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Пульс планеты

Белорусский пример

Растут молодые кадры

В Витебске прошёл городской молодёжный форум с подведением
итогов конкурса на лучшую организацию работы с новым поколением
на предприятиях города, проинформировали корреспондента БЕЛТА в
отделе идеологической работы и по делам молодёжи горисполкома.
Всего в форуме приняло участие около 100 человек.

Ю НОШИ и девушки посетили кондитер�
скую фабрику «Витьба» и предприятие
«Витебскоблгаз», на которых их озна�

комили с производственным процессом. Затем
участники форума побывали в культурно�спор�
тивном центре местного отделения Белорусской
железной дороги, где состоялся концерт. Моло�
дые специалисты также посетили Музей исто�
рии железнодорожников (на снимке).

Конкурс проходил в два этапа: районный и
городской. Среди критериев выбора лучших
были содействие профессиональному и карь�
ерному росту молодёжи, работа по адаптации
молодых специалистов на предприятии, их за�
крепление на нём и другие. Победителям и
призёрам вручены дипломы и награды.

Фото БЕЛТА.

Более 300 тыс. кус&
тарников и 22 тыс. де&
ревьев были высажены
в нынешнем году на
территории столицы
Белоруссии, а также на
МКАД. Об этом сооб&
щила корреспонденту
БЕЛТА начальник отде&
ла по благоустройству
УП «Минскзеленстрой»
Анжелика Пузанкова.

«БЫЛ РАЗРАБОТАН специ�
альный альбом по озеле�

нению МКАД декоративными
кустарниками, — рассказала
она. — Запланировали, что в
пределах кольцевой дороги бу�
дут высажены 166 тыс. кустар�
ников, однако этой осенью уда�
лось посадить 175 тыс. Выбира�
ли специально наиболее устой�
чивые к агрессивным факторам
растения (спиреи, шиповник,

барбарис), опираясь в том числе
на рекомендации Националь�
ной академии наук. При посто�
янном уходе через два�три года
будет виден результат».

В течение первой недели де�
кабря в Минске завершится
подготовка растений к зимне�
му периоду. Вазы и контейне�
ры будут оформлены хвойной
лапкой. Ею, а также спанбон�
дом утеплят некоторые виды
кустарников и многолетних
цветов. Новинкой стало хвой�
ное украшение с яркими ново�
годними шарами, которое по�
явилось в контейнерах на раз�
делительной полосе вдоль про�
спекта Победителей. 

В зимний период сотрудники
«Минскзеленстроя» будут очи�
щать от грязево�солевых отло�
жений зоны зелёных насажде�
ний, что поможет уменьшить
влияние агрессивных реагентов
на растения. В весенне�летний
сезон проведут регулярные
подкормки, усиленные поли�
вы, а ближе к осени — формо�
вочные стрижки.

Составляют на предприятии и
план по озеленению столицы на
будущий год. Анжелика Пузан�
кова обратила внимание, что
при формировании цветочных
композиций акцент в 2020 году
сделают на использовании мно�
голетних растений.

Шиповник и барбарис
для Минска

Миражи рыночной
индустриализации

Власти Таджикистана озаботились эффективностью экономики и провоз&
гласили новую индустриализацию целью развития страны. Реализовывать эти
задачи предлагается за счёт иностранных инвестиций, что заведомо обрекает
задумку на провал, изобличая в ней банальный популизм руководителей.

В ПОЛИТИЧЕСКИЙ лексикон Таджикис�
тана прочно вошёл новый — точнее, ста�
рый, но порядком подзабытый — термин:

индустриализация. Его всё чаще можно услы�
шать в программах местных телеканалов и про�
читать на страницах газет. Новые веяния повли�
яли и на выступления чиновников: иногда удач�
но, а иногда не очень включают они тему инду�
стриализации в свои речи.

Инициатором новшеств, как обычно, стал пре�
зидент Эмомали Рахмон. Ещё в конце прошлого
года, выступая с ежегодным посланием к парла�
менту, он назвал индустриализацию «стратегичес�
кой целью номер четыре». Как напомнил глава го�
сударства, прежними целями были провозглаше�
ны достижение энергетической независимости,
выход из транспортной изоляции и обеспечение
продовольственной безопасности.

Понимая, видимо, что любое упоминание ин�
дустриализации вызывает неизбежные ассоциа�
ции с советской эпохой, Рахмон решил пресечь
ностальгические мотивы. «Семьдесят пять лет на�
ша страна считалась аграрной, в основном жила за
счёт производства хлопка и, в меньшем объёме,
фруктов и овощей, — заявил президент. — Време�
на и потребности меняются, и мы должны стре�
миться к индустриализации». 

Рахмон слукавил. Именно советские годы были
вершиной развития таджикской индустрии, при�
чём последняя отличалась высоким уровнем ди�
версификации. Помимо лёгкой и пищевой про�
мышленности, в республике возникли и активно
развивались другие отрасли. Среди них — энерге�
тика, добыча угля, нефти, цветных и редкоземель�
ных металлов. В 1970�е был построен единствен�
ный в Средней Азии алюминиевый комбинат, а
машиностроительные предприятия в Душанбе и
других районах выпускали сельскохозяйственные
машины, трансформаторы, бытовые холодильни�
ки, светотехническое оборудование и т.д. 

Большинство из этих заводов либо исчезли в
годы независимости, либо пришли в упадок.
Даже алюминиевый комбинат, который удер�
живает звание флагмана таджикской промыш�
ленности, испытывает серьёзные трудности.
Износ оборудования и потеря рынков сбыта
привели к тому, что производство металла по�
стоянно снижается. В прошлом году было выпу�
щено всего 95,8 тыс. тонн алюминия, что в пять
с лишним раз меньше проектной мощности.

В очередной раз тема индустриализации была
поднята недавно, во время встречи Рахмона с ра�
ботниками промышленности. Теперь президент
решил воздержаться от критики СССР и даже
признал некоторые достижения прошлого. Так,
по его словам, в 1991 году на промышленных
предприятиях республики работало 13 процентов
экономически активного населения, или 215 тыс.
человек. Сегодня эти показатели составляют, со�
ответственно, 3,5 процента и 85 тыс. Рахмон так�
же напомнил, что доля промышленности в ВВП
сократилась с 25,4 до 17 процентов. Здесь необхо�
димо уточнить, что президент допустил серьёзную
ошибку. В структуре валового общественного про�
дукта до развала Советского Союза вклад промы�
шленности в республике превышал 50 процентов.

Говоря о причинах упадка, президент выделил
события 1990�х годов, несоблюдение условий
приватизации новыми собственниками предпри�

ятий, дефицит инвестиций и т.д. Рахмон привёл
пример завода по производству холодильников
«Памир», который ежегодно выпускал почти 200
тыс. единиц продукции. После приватизации
предприятие пришло в полный упадок, а его обо�
рудование было распродано. 

Высказав недовольство состоянием дел, глава
республики поручил правительству разработать
программу ускоренной индустриализации на
2020—2030 годы. «Реализация этой важной задачи
позволит в среднесрочный период превратить Та�
джикистан из аграрно�промышленной страны в
индустриально�аграрную», — заявил Рахмон.

Подобный план был бы достоин всяческой
похвалы, будь руководство страны действи�
тельно настроено на рывок в промышленном
развитии. Однако в этом есть большие сомне�
ния. Во�первых, республиканский бюджет вы�
деляет на развитие индустрии минимум
средств. В общей структуре госрасходов финан�
сирование промышленности и строительства
составляет всего 0,6 процента. Но и этот мизер
осваивается не в полной мере. За первые шесть
месяцев этого года названные сферы получили
74,5 млн сомони (490 млн руб.), что на 18 про�
центов меньше заложенного объёма. 

Отсутствие господдержки приводит к тому, что
ситуация в секторе остаётся тяжёлой. За первое
полугодие в Таджикистане было запущено 146
новых предприятий и цехов, а приостановили
свою деятельность свыше 180. При этом большая
часть подобных компаний являются мелкими, с
числом сотрудников, редко превышающим 10—
20. Они очень непрочны и не выдерживают по�
рывов рыночных ветров. Единственной сферой,
которая получает более или менее внушительную
помощь из госбюджета, является гидроэнергети�
ка. В нынешнем году на строительство Рогун�
ской ГЭС выделено 2,1 млрд сомони (13,8 млрд
руб.), но для возведения такого крупного объекта
этого всё равно недостаточно. Второй гидроагре�
гат был запущен не в апреле, как планировалось,
а в сентябре. Когда будут установлены оставшие�
ся четыре турбины, не известно. 

Во�вторых, в качестве источников средств для
индустриализации рассматриваются, главным об�
разом, иностранные инвестиции. В одобренной
правительством программе государственных
внешних заимствований ставится цель привлечь в
2020—2022 годах почти 1 млрд долларов заёмных
средств. Это создаст дополнительную нагрузку на
бюджет, увеличив и без того солидный внешний
долг Таджикистана — 2,9 млрд долларов. Кроме
того, зарубежные кредиторы явно не заинтересо�
ваны в развитии обрабатывающей промышленно�
сти. Как показывает опыт, львиная доля инвести�
ций идёт в сферу добычи полезных ископаемых,
где сырьё в лучшем случае проходит лишь первич�
ную обработку. Как результат, республика лишает�
ся значительной части добавленной стоимости.

В Душанбе наверняка понимают невозмож�
ность проведения реальной индустриализации на
существующих рельсах. А поскольку кардинально
менять курс развития страны власти не собирают�
ся, все эти затеи служат одной цели: пусканию пы�
ли в глаза населения.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.
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«П О ДАННЫМ Все�
мирной организа�
ции здравоохране�

ния, 92% населения Азиатско�
Тихоокеанского региона под�
вержено воздействию такого
уровня загрязнения воздуха,
который представляет значи�
тельный риск для их здоровья,
— пишет издание. — В связи с
ростом общественного недо�
вольства по поводу токсично�
го воздуха власти начали рас�
пылять воду, которая, как счи�
тается, прилипает к загрязня�
ющим веществам и уносит их
на землю, но такие инстру�
менты, как водяные пушки,
подвергаются критике за не�
значительный эффект и за то,
что они являются косметичес�
ким решением, которое отвле�
кает от коренных причин».

Газета рассказывает об опы�
те индийского Нью�Дели —
самого загрязнённого города в
мире, который в 2017 году по�
пытался использовать вертолё�
ты для разбрызгивания воды,
но они не смогли летать из�за

плохой видимости, вызванной
смогом. «Власти Нью�Дели, по
информации газеты «Хиндус�
тан таймс», в прошлом году
объявили о планах установить
огромные очистители воздуха
на транспортных развязках и
воздушные фильтры на кры�
шах автобусов, задерживаю�
щие загрязняющие вещества
во время движения», — инфор�
мирует издание.

«Правительство Таиланда
приняло ряд мер по борьбе со
смогом в Бангкоке, который
окутывал этот город в течение
нескольких недель. Эти меры
включали опрыскивание до�
рожных путей и переходов во�
дой, засев облаков химически�
ми реагентами с целью вызвать
осадки и даже развёртывание
целого парка беспилотников,
рассеивающих воду, — отмеча�
ется в статье. — В то же время
попытка Южной Кореи вы�
звать искусственный дождь для
борьбы с загрязнением воздуха
потерпела неудачу после того,
как самолёт, отправленный на

засев облаков с йодидом сереб�
ра, вызвал лишь несколько ми�
нут туманного дождя».

Северный китайский город
Сиань экспериментирует с ги�
гантским очистителем воздуха
размером с промышленную
дымовую трубу, который, со�
гласно исследованиям, может
снижать концентрацию вред�
ных веществ на 15 процентов в
пределах 10 квадратных кило�
метров, говорится в публика�
ции. А в Гонконге в нынешнем
году был открыт 3,7�километ�
ровый туннель, оборудован�
ный системой очистки возду�
ха, которая считается самой

большой в мире по объёму об�
рабатываемого воздуха — 5,4
миллиона кубометров вы�
хлопных газов в час.

«Во время особенно силь�
ных периодов загрязнения
воздуха, которые, как правило,
случаются зимой, жители оку�
танных смогом китайских го�
родов уезжают в более чистые
места, такие как курорты на
юге страны, и возвращаются
после того, как воздух очис�
тится. Популярные направле�
ния для так называемых смог�
беженцев из Пекина и Шанхая
включают Японию, Австра�
лию и Новую Зеландию. Неко�

торые во время «поездок по
очистке лёгких» отправляются
даже в Антарктиду», — ничуть
не иронизирует газета.

«Хотя эксперты утвержда�
ют, что жители покрытых смо�
гом городов вряд ли заметят
оздоровительные бонусы от
вдыхания бутилированного
воздуха, это не мешает пред�
принимателям продавать ка�
нистры с воздухом из Новой
Зеландии, Канады, Австралии
и Швейцарии. Примерно за 22
доллара клиент может зака�
зать банку консервированного
воздуха объёмом 8 литров, за�
бор которого был осуществлён
в популярном среди туристов
месте в Канаде, или заплатить
125 долларов за банку воздуха
из британской деревни», —
сообщается в публикации.

«В Китае продавцы чая для
борьбы с последствиями смога
рекламируют его как способ
очистки лёгких, в то время как
жители Монголии пьют кисло�
родные коктейли, приготов�
ленные путём насыщения кис�
лородом сока с помощью спе�
циальных аппаратов или банок
с воздухом. В рекламе говорит�
ся, что польза от употребления
одного кислородного коктейля
приравнивается к трёхчасовой
прогулке в густом лесу, хотя на�
учных доказательств того, что
эти коктейли защищают от за�
грязнения, нет», — заключает
газета.

(Inopressa.ru).
Фото с сайта stebok.net

Сколько стоит банка воздуха?
Консервированный воздух, распыляющие воду

беспилотники и «чай против смога» — власти по
всей Азии прибегают к радикальным средствам
борьбы с загрязнением воздуха, в то время как ча&
стные компании зарабатывают на этом деньги, со&
общает британская газета «Дейли мейл» со ссыл&
кой на агентство Франс Пресс.

Преступление, совершённое
в минувшее воскресенье в цен&
тре Киева, о котором уже сооб&
щала «Правда», стало самым
резонансным за годы граждан&
ской войны на Украине. 

К АК ВСКОРЕ выяснилось, убий�
цами трёхлетнего сына бизнесме�
на и депутата Киевоблсовета Вя�

чеслава Соболева оказались «добро�
вольцы�атошники» из батальона так
называемой Украинской добровольчес�
кой армии (УДА) «Аратта». 

Об этом стало известно из источников в
полиции Киева, а также из заявления ко�
мандира 8�го отдельного батальона «Арат�
та» Андрея Гергерта (позывной «Чер�
вень»), у которого служили задержанные.

«И Семёнов, и Лаврега (задержанные
за покушение боевики. — Ред.) были у
меня», — подтвердил Гергерт. При этом
он охарактеризовал Андрея Лаврегу (по�
зывной «Тихий»), служившего в батальо�
не до 1 июня текущего года, как «смелого,
ответственного парня, одного из лучших
снайперов на этой войне».

«Не по годам талантливый, умный. Он
получил государственную награду из рук
президента Порошенко… Невероятный
парень, с которого, если бы не эта ситуа�
ция, надо было бы брать пример. Абсо�
лютно контролируемый дисциплиниро�
ванный парень. Если уж и с ним это слу�
чилось — начал стрелять в центре города,
— то дела совсем плохи. У меня сейчас
сердце кровью обливается», — сокруша�
ется бывший командир киллера.

Примечателен и тот факт, что коман�
дир 8�го отдельного батальона «Аратта»
Андрей Гергерт своё первое заявление о
том, что некоторым его боевикам нель�
зя возвращаться с войны домой, так как
они запросто начнут убивать окружаю�
щих, сделал накануне, 29 ноября. А уже
1 декабря двое боевиков из его подраз�
деления совершили покушение на Вя�
чеслава Соболева, в результате которого
погиб его малолетний сын.

«У меня сегодня в подразделении есть
бойцы, которых домой вообще нельзя
возвращать. Они человеческую жизнь за�
берут вот так запросто у кого�то», — ска�
зал Гергерт в эфире одного из украинских
телеканалов, пояснив, что, вернувшись с
войны домой, они будут просто так уби�
вать «за обидное слово, за любую ситуа�
цию, которую посчитают неприемлемой».

Из сообщений прессы прояснились
отдельные факты биографии Вячеслава
Соболева, выходца из Донецка, кото�
рый является довольно известным на
Украине бизнесменом. Ещё в 1990�х он
основал первую в городе крупную сеть
современных супермаркетов «Обжора».
В 2002 году был избран депутатом До�
нецкого горсовета, а в апреле 2005�го
назначался заместителем мэра Донецка
Александра Лукьянченко.

В 2015�м Соболев, работавший тогда
заместителем главы НАК «Нафтогаз»,
стал депутатом Киевского областного со�
вета от «Блока Петра Порошенко». В на�
стоящий момент он является членом де�

путатской фракции «Солидарность» Ки�
евского облсовета, а также членом ко�
миссии по вопросам бюджета и финан�
сов. В 2016 году в СМИ появилась ин�
формация, что у Соболева есть россий�
ское гражданство, а также что он якобы
владеет недвижимостью в элитном райо�
не Подмосковья — на Рублёвке. Как со�
общают украинские СМИ, в последние
годы против Соболева велась активная
информационная кампания по дискре�
дитации, которую связывали с крими�
нальными бизнес�разборками.

ВОЗВРАЩАЯСЬ к сути резонансно�
го события, следует привести оценку
ещё одного деятеля украинской по�

литики, знакомого с ситуацией в нацбатах
не понаслышке, экс�депутата Верховной
рады от Радикальной партии Игоря Мо�
сийчука, который подтвердил, что органи�
заторы заказных убийств вербуют для их
исполнения участников «добровольческо�
го движения», принимавших участие в бо�
евых действиях. В качестве доказательства
экс�нардеп привёл несколько последних
громких дел, фигурантами которых явля�
ются «ветераны АТО».

«К делу по убийству Шеремета (россий�
ский, белорусский и украинский тележур�
налист, руководитель отдела специальных
информационных проектов ОРТ), по ин�
формации СМИ, могут быть причастны
добровольцы Буча и Пума. По убийству
Вороненкова (экс�депутата Госдумы РФ)
проходят ветераны из «Донбасса». По
убийству Кати Гандзюк (депутат Херсон�
ского облсовета V созыва и Херсонского
горсовета VI созыва, и. о. управляющего
делами исполнительного комитета Хер�
сонского горсовета, национальный волон�
тёр ООН) — ветераны УДА. По убийству
Амины Окуевой («ветерана АТО», лейте�
нанта ВСУ, общественной активистки,
пресс�секретаря батальона имени Джохара
Дудаева) тоже есть след ветеранов из одно�
го добробата. По Тимуру Махаури (гражда�
нин Грузии, постоянно проживавший в
Киеве, служивший в батальоне шейха
Мансури, участник боевых действий в
Донбассе) — тоже…» — пишет Мосийчук.

По мнению политика, это говорит о
том, что организаторы заказных убийств
могут с лёгкостью вербовать для их вы�
полнения людей из «добровольческого
движения», которые принимали участие
в боевых действиях. Причиной этого яв�
ляются «низкий психологический барьер
перед убийством человека, психологиче�
ские расстройства, вызванные войной и
отличием жизни в тылу, отсутствие рабо�
ты и достойной заработной платы». 

Все эти инциденты позволяют гово�
рить о ветеранах как о значимом факторе
криминализации Украины. В частности,
в 2018 году в стране было зарегистрирова�
но 463 тысячи преступлений. И хотя оп�
ределённой статистики совершённых
участниками так называемой АТО пре�
ступлений нет, но на некоторые статисти�
ческие данные всё же можно опираться.

В 2018 году, по данным лидера Ради�
кальной партии Олега Ляшко, в заключе�
нии пребывали 8 тысяч участников АТО

из 55 тысяч, что составляет 14,5%. Если
учесть, что всего в стране порядка 350 ты�
сяч «ветеранов АТО», то в заключении
или под следствием (3 тысячи человек, по
данным того же Ляшко) находится свыше
3%. Если допустить, что соотношение по
количеству преступлений примерно та�
кое же, можно предположить, что в 2018
году «атошники» совершили около 70 ты�
сяч преступлений.

Наблюдается масса проблем, связан�
ных с вовлечением ветеранов и волон�
тёров в незаконный оборот оружия и
наркотиков.

КАК КОНСТАТИРУЕТ адвокат и
общественный деятель Татьяна
Монтян (она, кстати, вела в качест�

ве защитника резонансное дело Викто�
рии Завирюхи), «так и предполагалось,
что если в стране гражданская война и
невероятное количество всяческих отмо�
розков принимает в ней участие, то рано
или поздно эти отморозки вернутся до�
мой и будут делать то, что они делали с
населением Донбасса. Потому что боль�
ше ничего они делать не умеют. Это отре�
бье возвращается с АТО и начинает уби�
вать, как и было задумано на Майдане». 

Известный на Украине политолог Анд�
рей Золотарёв считает, что из�за «ветера�
нов АТО» Украина сидит на пороховой
бочке, так как они, пользуясь безнаказан�
ностью, непосредственно влияют на кри�
минальную ситуацию в стране. «Обратите
внимание, что даже в этом безумном слу�
чае с убийством ребёнка двадцатилетни�
ми сопляками нашлись, судя по «Фейс�
бук»�среде, те, кто берётся за их защиту,
мол, это «нечаянно», что бизнесмен «мут�
ный», «сепаратюга» и так далее, — сделал
акцент политолог. — Это является пря�
мым и непосредственным следствием той
ситуации, которая сложилась в обществе.
Снижен «болевой порог», насилие стано�
вится нормой, а большое число людей с
оружием, которые имеют ещё и опыт бое�
вых действий, которые убивали и сами
рисковали быть убитыми, обеспечивают
криминальные формирования востребо�
ванными в криминальном мире людьми.
Ни для кого не секрет, что все эти добро�
баты, формирования, они, как говорят в
криминальном мире, «подментованы». То
есть без силовой и политической «кры�
ши» место таких активистов — тюрьма
или могила, как было в случае с Сашком
Билым, который не сориентировался в
изменившейся ситуации. А те, кто лоя�
лен, те, кто готов обслуживать силовиков,
прежде всего СБУ и МВД, ну, некоторые
из них даже в Верховную раду попадают,
как Билецкий, лидер Нацкорпуса*».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ продолжает оста�
ваться напряжённой обстановка на
линии противостояния в Донбассе.

За минувшую неделю, по итогам послед�
него брифинга заместителя командую�
щего оперативным командованием ДНР
Эдуарда Басурина, ВСУ 63 раза наруши�
ли режим прекращения огня, ведя его в
том числе из запрещённых видов воору�
жения. По районам 17 населённых пунк�

тов республики противник выпустил 62
мины калибра 120 и 82 мм и 210 гранат
различного типа.

При этом зафиксирована активизация
националистических организаций не
только вблизи линии боевого соприкос�
новения и в прифронтовых районах, но и
в глубине страны.

Отмечается усиление влияния на внут�
риполитические процессы со стороны
военизированных формирований, под�
контрольных министру МВД Арсену
Авакову. Свою политику устрашения гла�
ва МВД реализует путём использования
немногочисленных групп националис�
тов, действия которых характеризуются
как «беспредел и безнаказанность». Так,
руководством Национальной гвардии
Украины на территории учебной базы
«Атек» в Киеве 30 военнослужащих полка
«Азов»* сформированы в группы и про�
ходят специальную военную подготовку
по тактике и проведению спецопераций в
зоне боевых действий под руководством
четырёх инструкторов подразделений
ССО ГУР МО Украины. Завершение
подготовки групп и их дальнейшее при�
менение в зоне проведения так называе�
мой операции объединённых сил (ООС)
планируется с первого квартала 2020 года.

Кроме того, в Харькове, в районе посёл�
ка Олешки, проводится сбор активистов
гражданского корпуса «Азов»* под руко�
водством представителей отдельного пол�
ка специального назначения Нацгвардии
Украины «Азов»*. Цель — подготовка к
возможному перемещению личного со�
става с вооружением и техникой в зону
ООС для срыва мероприятий по разведе�
нию сторон. Также в связи с нестабильно�
стью обстановки в центральном регионе
страны руководством КОРД (спецназ
МВД Украины) отозваны сотрудники из
отпусков для командировок в зону ООС.

В последнее время стала заметной дея�
тельность экс�министра юстиции Елены
Лукаш по разоблачению преступлений
киевского режима. По предоставленной
ею информации, в разных уголках страны
происходят перестрелки, взрывы, убий�
ства, за которыми стоят «ветераны АТО».
Они часто идут в киллеры, так как боль�
ше ничего не умеют и ни к чему другому
не стремятся. Наверняка жертвами Лав�
реги и Семёнова были и другие мирные
жители в Донбассе. Но самое ужасное,
что, несмотря на смену власти, в Киеве на
официальном уровне продолжают куль�
тивировать разрушительные идеи «по�
двигов героев АТО», которыми то ли на�
турально, то ли притворно восхищается и
команда нового президента Украины
Владимира Зеленского. 

«Безнаказанность. Презрение к власти.
Правоохранительная система, превра�
тившаяся в денежный пылесос. Море
оружия. Криминалитет. Никогда ещё го�
сударство не было таким слабым, а его
граждане столь незащищёнными. Я не
понимаю, кто власть и ЗАЧЕМ нужны го�
сударственные органы, когда стреляют в
ребёнка. И знаете, что будет дальше? А
ничего. Мы уже и забыли, что убийства
должны раскрываться, а преступники —
отвечать» — так ёмко выразилась по дан�
ному поводу в «Фейсбуке» экс�министр
юстиции Украины Елена Лукаш.

В.М.Т.

* Организация, запрещённая в РФ.

Презрение к власти

●●  ВАЛЛЕТТА. Приехавшая на Мальту делегация Европарла4
мента призвала нынешнего главу кабмина страны Джозефа Мус4
ката немедленно покинуть свой пост. Перед парламентом в столи4
це островного государства продолжаются протесты активистов,
недовольных намерением премьера уйти в отставку лишь после
Нового года. Как полагают манифестанты, Мускат — один из тех,
кто замешан в ликвидации два года назад журналистки Дафне Ка4
руаны Галиции, расследовавшей коррупционные связи мальтий4
ского политического истеблишмента. На днях сын убитой обозре4
вательницы газеты «Таймс оф Мальта» Эндрю Каруан Галиция
вместе с братьями и отцом подал иск в суд на Муската.

●●  ХЕЛЬСИНКИ. Президент Финляндии одобрил прошение
об отставке премьер4министра страны Антти Ринне. Лидер со4
циал4демократов решил покинуть пост после того, как партнё4
ры по коалиции, движение «Финляндский центр», выразили не4
доверие главе кабмина. Причиной конфликта явилась забастов4
ка финских почтальонов. Парламент обвинил премьера и одно4
го из министров в предоставлении недостоверной информации о
проблемах служащих и о том, как правительство их решает. Оп4
позиционные партии вынесли на голосование вопрос о вотуме
недоверия всему кабинету.

●●  ФЛОРЕНЦИЯ. В столице итальянской области Тоскана око4
ло 40 тысяч человек приняли участие в так называемой демонстра4
ции сардин — движении против политики партии «Лига» и её лиде4
ра Маттео Сальвини, зародившемся две недели назад в Болоньи и
изначально организовывавшимся как флешмоб. Четыре друга со4
здали в «Фейсбуке» группу «6000 сардин против Сальвини», цель
которой «показать другое лицо Болоньи» и заполнить центральную
площадь людьми до отказа в ответ на запланированный в городе
митинг бывшего вице4премьера Италии. Название молчаливой де4
монстрации без лозунгов и партийных флагов отсылает к выраже4
нию «как сардины в банке» (аналогу сельдей в бочке). Идея быст4

ро нашла отклик по всей стране. Подобные акции уже состоялись
в Римини, Сорренто, Генуе, Палермо. На очереди Милан, а в сто4
лице «сардины» выйдут на улицы 14 декабря.

●●  ЛОНДОН. Более 60 врачей со всего мира подписали открытое
письмо главе МВД Великобритании Прити Пател и члену тенево4
го кабинета Дайан Эббот, в котором выразили серьёзную озабочен4
ность состоянием физического и психического здоровья Джулиана
Ассанжа. Основатель сайта компроматов «Викиликс» находится
под стражей с 11 апреля, а с 1 мая содержится в лондонской тюрь4
ме максимально строгого режима «Белмарш». Поводом для заяв4
ления медиков послужили свидетельства журналистов и правоза4
щитников, видевших Ассанжа на последних судебных слушаниях,
посвящённых его возможной экстрадиции в США, а также заявле4
ние спецдокладчика ООН по пыткам Нильса Мельцера. Послед4
ний назвал условия содержания австралийца в тюрьме «бесчело4
вечными» и выразил опасения, что если они вскоре не изменятся,
то Джулиан Ассанж может погибнуть.

●●  БРЮССЕЛЬ. Совет ЕС одобрил механизм введения санкций
против Турции за незаконную геологоразведку в Восточном Сре4
диземноморье: имеются в виду работы в исключительной эконо4
мической зоне Республики Кипр. Первые меры воздействия Ев4
росоюз ввёл в июле, сократив финансово4кредитную помощь и
свернув переговоры по ряду вопросов. Новые ограничения вклю4
чают запрет на въезд в ЕС и замораживание счетов. Тем временем
Анкара настаивает, что её действия законны и основаны на дого4
воре с Турецкой Республикой Северного Кипра, признанной толь4
ко самой Турцией. Турецкое руководство не считает легитимными
договоры о разграничении акватории и шельфа, заключённые
Кипром с близлежащими государствами, и подчёркивает готов4
ность защищать свои интересы, в том числе силовыми методами.

(По сообщениям информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Европу наводнили
интеллигенты 

из Африки

ИЗ АФРИКИ в Европу бегут самые обра�
зованные, сообщает агентство «Рей�

тер», ссылаясь на выводы экспертов ООН.
Исследователи опросили почти две тысячи
мигрантов из 39 государств, которые напра�
вили свои стопы в Старый Свет, спасаясь не
от военных конфликтов, а в поисках лучшей
доли. Как выяснилось, 58% нелегалов на ро�
дине работали или учились как минимум на
три года дольше, нежели их соотечественни�
ки. Их зарплата также была выше, причём
более чем в два раза, но этого всё равно не
хватало на жизнь.

Сегодня почти все заработанные деньги
более половины респондентов отправляют
родным на Чёрный континент. Примеча�
тельно: лишь 2% опрошенных заявили, что
никогда не пустились бы в опасное путеше�
ствие к чужим берегам, если бы отдавали
себе отчёт в степени риска такого вояжа и
знали, что здесь их встретят отнюдь не с
распростёртыми объятьями. 

Согласно статистике, с начала 2019�го
при попытке пересечь Средиземное море
погибли около тысячи человек. По данным
ООН, в нынешнем году из Африки в Евро�
пу перебрались более 80 тысяч мигрантов.

Елена МОРОЗОВА.
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НАСЧЁТ ТОГО, что роман
«Пробуждение» скуч�
ный, скажу: по сравне�

нию с развлекательной литера�
турой — например, детективами
или триллерами — любое худо�
жественное произведение мо�
жет показаться скучным.

А теперь про главного героя
романа. Желая помочь страдаю�
щим в Донбассе людям, Влади�
мир покупает инсулин для диа�
бетиков и едет в Луганск. Сры�
вается c привычного места, от�
правляется в неизвестность…

Давайте вспомним, что писа�
ли о первых днях Великой Оте�
чественной войны. После 22

июня 1941 года военкоматы
осаждали молодые люди, вче�
рашние школьники. Оружие в
руках они держали, в лучшем
случае, на учебных стрельбах.
Скорей всего, не каждый из них
имел значок «Ворошиловский
стрелок». А кое�кто не подходил
по возрасту, но ухитрялся обой�
ти эту преграду.

И они сыграли важную роль в
победе над фашизмом!

А в чём отличие войны в
Донбассе от Великой Отечест�
венной? 

Великая Отечественная вой�
на была глобальным противо�
стоянием между советским со�

циализмом и немецким фашиз�
мом. А в Донбассе — локальный
конфликт, но ведь люди борют�
ся с украинским неонацизмом,
наследством украинских нацио�
налистов. А они, как известно,
были пособниками германских
нацистов.

Во время Великой Отечест�
венной войны советский народ
сражался под мудрым руковод�
ством Сталина, Коммунистиче�
ской партии, ощущая их мощ�
ную поддержку. А ныне опол�
ченцам и населению Донбасса
не так повезло — им остаётся
надеяться только на себя и по�
мощь добровольцев.

Значит, и помощь Володи
Молчанова этим людям необхо�
дима. И называть его дураком,
на мой взгляд, отвратительно.

А ещё меня заинтересовала в
«Пробуждении» фраза урожен�
ца Житомира Романа, сказан�
ная главному герою: «Но я ни�
как не могу понять… Почему в
твоём понимании русский пат�
риотизм — это хорошо, а укра�
инский — плохо?»

Но ведь дело в том, что на�
стоящий украинский патрио�
тизм неотделим от советского
патриотизма вообще и русско�
го — в частности.

Украинская Советская Соци�

алистическая Республика, со�
зданная в 1919 году, была самой
богатой после РСФСР респуб�
ликой Советского Союза. Она
производила в четыре раза
больше продукции, чем следую�
щая за ней по экономическому
потенциалу республика. Чет�
верть всей сельскохозяйствен�
ной продукции СССР выращи�
валась на плодородных черно�
зёмах УССР.

На момент развала Советско�
го Союза Украина была одной
из наиболее развитых его рес�
публик. Это касалось уровня
образования, создания научных
коллективов и промышленных
предприятий. Здесь имелся
мощный военно�промышлен�
ный комплекс, было немало та�
лантливых учёных, инженеров,
управленцев.

А развал СССР не принёс
счастья ни одной союзной рес�
публике, в том числе и Украине.
Например, из�за сворачивания
советской оборонной програм�
мы закрылось много ведущих
украинских предприятий и на�
учно�исследовательских цент�

ров, а также большинство про�
ектных институтов и конструк�
торских бюро. Можно себе
представить, к какому всплеску
безработицы это привело…

Появились и другие пробле�
мы: инфляция, спад производ�
ства. Впрочем, всё это хорошо
знакомо и у нас, в России.

Но, к счастью, нам неведо�
мы «прелести», появившиеся
на Украине после переворота
2014 года: бандеровские мар�
ши, всемерное прославление
нацистских преступников.

Так что к настоящему патрио�
тизму происходящее на украин�
ской земле сегодня не имеет ни�
какого отношения.

А теперь давайте посмотрим
на описанное в романе движе�
ние «Суть» и реальную органи�
зацию «Суть времени».

Начальница Владимира
Молчанова, Галина Евгеньев�
на, сказала: 

— Да это кремлёвский про�
ект, откуда деньги у этого сумас�
шедшего?

По�моему, её правоту под�
тверждают слова Вари: «Сергей

Владленович говорил, что он
против ввода войск, что нужно
помогать восставшему Донбас�
су силами гражданского общест�
ва, а не власти».

Когда я прочитала эти стро�
ки, то вспомнила, как по теле�
видению постоянно передают
сюжеты о больных детях, кото�
рым требуется дорогостоящее
лечение. И об их малообеспе�
ченных родителях, которые не в
состоянии сами за это лечение
заплатить. Просят перевести
пожертвование на счёт благо�
творительного фонда.

Замечательно, что сердоболь�
ных людей находится немало.
Но интересно, а кто�нибудь ду�
мал о том, что это обязанность
государства — обеспечивать ка�
чественную и доступную меди�
цинскую помощь и этим детям,
и вообще всем гражданам?

Налицо попытки сегодняш�
ней власти переложить свои за�
дачи на плечи народа: будь то
обеспечение медицинской по�
мощи больным детям или защи�
та русских людей в ДНР и ЛНР.

А теперь взглянем на дела
организации «Суть времени»,
которую возглавляет полито�
лог, общественный деятель и
театральный режиссёр Сергей
Кургинян.

4 февраля 2012 года они про�
вели «Антиоранжевый митинг»
на Поклонной горе — митинг в
поддержку Путина и действую�
щей власти. В нём приняли уча�
стие, по разным оценкам, от 50
до 138 тысяч человек. И штраф
за превышение заявленного чис�
ла участников выплатил Влади�
мир Владимирович Путин.

23 февраля 2012 года «Суть
времени» провела на ВДНХ ещё
один митинг — под названием
«Третья сила». Его целью было
выражение гражданской пози�
ции по отношению к «оранже�
вой угрозе», антиправительст�
венным митингам и лицам, сто�
ящим за ними.

Но вот когда речь зашла о за�
щите интересов народа — борьбе
против повышения пенсионно�
го возраста, движение «Суть вре�
мени» ограничилось тем, что со�
брало подписи против этой «ре�
формы» и 25 сентября передало
их в администрацию президента.

Стоит задуматься: чьи же ин�
тересы на самом деле защищает
это движение? Трудового наро�
да или буржуазии, угнетающей
простых тружеников?

Елена ВОЛКОВА,
член ЛКСМ РФ.

г. Дмитров,
Московская область.

Не быть равнодушными
Я с интересом прочитала роман Андрея Тимофеева «Пробуж�

дение» — историю о жизни и духовных исканиях моих сверстни�
ков (журнал «Наш современник», номера 3�й и 4�й за 2019 г.).

Между тем авторы некоторых откликов разносят это про�
изведение в пух и прах. «Очень слабый роман, откровенно
скучный...» «Самодеятельность какая�то: всё схематично,
неубедительно...» Особенно не понравились мне слова по
поводу Володи Молчанова: «Главный герой, никогда не дер�
жавший в руках оружия, в конце концов уезжает воевать в
Луганск. Да кому он там такой нужен? Герой или дурак?»

Хотелось бы разобраться по порядку.

Обсуждаем «Пробуждение»
Это роман о молодых, ищущих своё место в борьбе за справедливость 

(начало разговора в «Правде» №98, 104, 108, 112 и 129)

ПРО ХАРАКТЕР капиталиста, который
ради прибыли в 300 процентов готов на
любое преступление, мы знаем из работ

Карла Маркса. Время бессильно изменить тот
закон. Свежее тому подтверждение — история с
уничтожением на Среднем Урале памяти выда�
ющегося революционера Я.М. Свердлова, ко�
торый многое сделал для утверждения власти
Советов в этом крае.

По выражению В.И. Ленина, этот «отчека�
ненный тип профессионального революционе�
ра» находился в Екатеринбурге в период 1905—
1906, 1907—1909, 1910, 1917 годов. Его первой
партийной явкой был дом, стоявший на месте
современной кирпичной пятиэтажки (ул. Ма�
лышева, 60). Дом принадлежал конфетному
фабриканту Полякову, чья дочь — Д.Н. Поля�
кова — активно занималась борьбой против по�
мещичье�буржуазного строя. Она�то и предо�
ставила свою комнату для встреч Я.М. Свердло�
ва с единомышленниками.

Двери этого помещения, несмотря на кон�
спиративность, не закрывались ни днём ни но�
чью: осень 1905 года отличалась на Урале небы�
валым накалом классовой борьбы. И вполне ес�
тественно, что в советское время квартира на
бывшем Покровском проспекте стала местом
обязательного посещения официальными де�
легациями, гостями и туристами. Причём ни�
кто в партийных и властных структурах не был
озабочен документальным оформлением, «пас�
портизацией» этого популярного в народе угол�
ка памяти верного соратника В.И. Ленина —
«товарища Андрея».

С возведением на его месте кирпичной пяти�
этажки в начале 60�х годов прошлого века интерес
к объекту заметно снизился. Но само�то место ни�

куда не делось! Его следовало только «законода�
тельно» оформить, иначе говоря — увековечить.

Эта идея пришла в голову работникам пар�
тийно�советского аппарата Свердловской об�
ласти лишь в 1991 году, когда уже слова «рево�
люция», «Советская власть» и «социализм» у
ельцинистов вызывали звериную ярость и зу�
бовный скрежет.

Короче, на одном из последних заседаний
облисполкома принимается постановление о
включении в Единый госреестр объектов куль�
турного наследия народов Российской Федера�
ции также и объекта регионального значения
«Первая явочная квартира Я.М. Свердлова» 
(г. Екатеринбург, ул. Малышева, 60). И это ре�
шение — особо подчеркнём — было принято
Москвой и внесено в соответствующий реестр.

А дальше, читатель, начинается самое удиви�
тельное. В смысле безудержной наглости, бес�
стыдства и правового произвола со стороны
тех, кто считает нас покорным быдлом, рабочей
скотиной.

Екатеринбургскому ООО «ЦУМ�Инвест» в
лице генерального директора К.Ф. Погребин�
ского очень приглянулось это здание. Располо�
жено оно в самом центре столицы Урала, ин�
тенсивность потоков горожан и автотранспорта
зашкаливает, вся инфраструктура работает пре�
восходно... 

Звонки, визиты, переговоры «с теми, кто ну�
жен», обычно заканчивались одним: «Мы соли�
дарны с вашей мечтой — это будет ещё одним
поводом для вытравливания из памяти населе�
ния имени большевика�душегуба. Но объект на
Малышева, 60, находится под эгидой госреест�
ра объектов культурного наследия. Сочувству�
ем, но тут мы бессильны...»

Однако г�н Погребинский не из тех, кто
перед барьером пятится назад. Он консульти�
руется с региональным министерством куль�
туры на предмет технологии изменения ста�
туса памятника «Явочная квартира Я.М.
Свердлова» и узнаёт, что для этого необходи�
мо заключение экспертной госкомиссии о
ликвидации «исторического объекта» с по�
следующим утверждением данного заключе�
ния правительством РФ. Поводы для «реви�
зии» могут быть любыми.

Мысль о «300 процентах прибыли» придаёт
силы миллионеру. С помощью чиновников то�
го же минкультуры энергичный бизнесмен вы�
ходит на Челябинский архитектурно�строи�
тельный институт Южноуральского госунивер�
ситета, где в экстренном порядке создаётся ис�
комая комиссия из трёх специалистов под
председательством профессора В. Оленькова.
Осенью 2017 года нужный документ был сост�
ряпан и тут же направлен в федеральное мини�
стерство культуры.

Что же выявили эксперты, высокий профес�
сионализм и заслуги которых подтверждались
характеристикой на каждого члена комиссии?
Прежде всего они подвергли сомнению... сам
факт существования в 1905 году явочной квар�
тиры Я.М. Свердлова. Выражения в документе
типа «предположительно», «по косвенным дан�
ным», «по всей вероятности» и другие расплыв�
чатые словообороты переполняют заключение.
И такие выводы «вприглядку» делают не бесша�
башные студенты, а вроде бы именитые специ�
алисты с огромным стажем работы.

Это во�первых. Во�вторых, в обоснование
своего «исследования» комиссия включила
не реальные факты, а нарушения и недора�

ботки при оформлении документации на ис�
торический памятник культуры, где не были
определены его особенности, общественная
ценность, способы охраны и т.д. В результате
вместе с водой эксперты выплеснули и ребён�
ка: комиссия выносит предположение, что
явочная квартира Я.М. Свердлова если и бы�
ла в Екатеринбурге, она, «наверное», находи�
лась где�то в другом месте.

И будто напрочь исчезли из Екатеринбурга,
области всевозможные справочники, путеводи�
тели, книги, фотоальбомы, архивные материа�
лы, где чётко и однозначно сказано: «товарищ
Андрей» нелегально встречался в доме, на мес�
те которого сегодня расположено жилое зда�
ние, по адресу: улица Малышева, 60.

А завершить эти заметки хочется парой абза�
цев из Распоряжения правительства РФ от 21
ноября 2019 года за №2755�р:

«1. Исключить из Единого госреестра объек�
тов культурного наследия объект регионального
значения «Первая явочная квартира Я.М.
Свердлова» (г. Екатеринбург, ул. Малышева, 60).

2. Минкультуры России внести в установлен�
ном порядке в Единый государственный реестр
объектов культурного наследия народов РФ из�
менения, предусмотренные пунктом 1 настоя�
щего распоряжения. Председатель правитель�
ства Д.А. Медведев».

Что ж, остаётся ждать, когда к памятнику
Я.М. Свердлова на проспекте Ленина в Екате�
ринбурге однажды явится очередная эксперт�
ная комиссия и отрапортует заказчику: «Он на
этом месте никогда не стоял и не выступал. Бы�
ло бы логично монумент ликвидировать».

Быть такого не может, скажете? У нас, мол, и
область носит его имя.

Аргумент никудышный. Власть слышит тех,
кому она люба.

Сергей РЯБОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Екатеринбург.

СТУДЕНТЫ одного из вузов Ли�
пецка, некоторые из них — ак�
тивные участники клуба «Моло�

дой избиратель», встали в пикет в за�
щиту памятника Ленину. Они провели
акцию у стен городской администра�
ции. Именно муниципалитет «сочи�
нил» техническое задание по реконст�
рукции главной площади Липецка с
обязательным условием — перенос
памятника Ленину в несуществую�
щий музей советской истории, кото�
рый планируется расположить на ок�
раине города в лесном массиве.

— Здесь студенты разных курсов и
разных направлений, — сказал один
из участников акции. — Мы не со�
гласны с решением горадминистра�

ции. Мне кажется, что они хотят на�
писать новую историю, а старую за�
быть и никогда к ней не возвращаться.
Забыть, так как в советской истории
страны было много положительного,
что мы утратили. 

— Растёт иная смена тем, кто сидит
в кабинетах администрации и выпус�
кает такие «нездоровые» документы,
— прокомментировал второй секре�
тарь Липецкого обкома КПРФ, депу�
тат облсовета С.В. Токарев. — Эти мо�
лодые люди помнят и чтят свою исто�
рию. Они понимают, что разрушать
объекты культурного наследия в цент�
ре города нельзя. 

Пресс�служба 
Липецкого обкома КПРФ.

Память и памятники

Очевидное — невероятное?

Первая. Автора этого романа нельзя назы�
вать «молодым». Ведь 34 года — взрослый, со�
стоявшийся мужик, которому пора уже не
смысл жизни искать, а начинать спрашивать
себя: «Чего ты сумел достичь?» Андрей Тимо�
феев достиг немалого: публикации, литера�
турные премии, признание на уровне Союза
писателей России в роли руководителя моло�
дёжной секции. Поэтому разговор — без ски�
док на возраст.

Вторая. Есть такое понятие, как «локус по�
вествования». Роман начинается как повество�
вание от имени главного героя — Владимира.
Первое лицо, «Я». Причём сначала Владимир
очень похож на известный в ХIХ веке персо�
наж — «рассказчика», некоего участника собы�
тий, который повествует о них как бы со сторо�
ны. Но потом вдруг автор перескакивает на по�
дробный рассказ о прошлом Андрея, причём в
таких деталях, какие Владимир вряд ли может
знать. Не верю я, что Андрей, «человек мрач�
ный и суровый», так раскрывался даже не пе�
ред другом, а просто перед соседом, чтобы тот
знал, что когда�то Андрей ревел в коридоре ро�
дительской квартиры в обнимку с отцовскими
сапогами… А дальше опять повествование от
лица Владимира. Потом — вставка из прошло�
го Вари…  Ладно, Варя могла многое расска�
зать своему парню, но не в таких же выражени�
ях и не с такими подробностями!

Стиль, ритм, лексический строй всех кус�
ков абсолютно одинаков. Что это? У автора не
хватило мастерства рассказать о характерах и
судьбах всех персонажей через восприятие их
одним героем или абсолютно чёткий намёк на
то, что все они, по сути, одним миром мазаны,
одинаково безлики?

По поводу языка можно спорить. На мой
взгляд, он адекватен той жизни, которую ве�
дут герои. То есть никакой. Гладкий, выхоло�
щенный, не образный, безэмоциональный.
Опять вопрос: это специально или само так
получилось? Потому что я слабо представляю,
как можно насиловать себя, чтобы на протя�
жении всего романа оставаться в рамках этого
«никакого» языка. 

И ещё один момент, который мне очень не
понравился. Повествование якобы идёт от
первого лица. Но используются языковые
средства, которые показывают героя со сторо�
ны. Вот, например, эпизод, который вроде бы
должен передать эмоциональную бурю в душе
у героя: «Когда я закончил, то вдруг почувст�

вовал, что дрожу всем телом и сильно сжимаю
спинку впереди стоящего стула, а сидящий на
нём человек обернулся и старается отодви�
нуться от меня как можно дальше. Я отпрянул
назад, опустил голову…»

То есть описываются внешние, видные со
стороны признаки волнения, а не ощущения
героя. В обрисованной ситуации, когда герой
боится «встретиться с чьим�нибудь чужим
взглядом» (кстати, как можно встретиться со
СВОИМ взглядом?), когда человек, по сути,

закрывает глаза, смотрит в пол, ограничивает
себе визуальное восприятие окружающего, то
он сосредоточивается на кинестетических
ощущениях. Но их в тексте — нет! То есть во�
обще. Какой была спинка стула, в которую
вцепился герой, — деревянная, с тканевой
или дерматиновой обивкой? Ощущения же
должны быть разные! Но — ни слова. Почему?
Да потому, что автор не ассоциирует себя с ге�
роем, не сочувствует ему и не сопереживает
вместе с ним, не растворяется в нём. 

В общем, по мере чтения я постепенно при�
ходила к выводу, что автор просто не умеет
чувствовать себя «в шкуре» героя. Умозри�
тельно вроде бы понимает его состояние, но
не ощущает. Освоил приёмы внешнего описа�
ния эмоций, но это в данном случае не рабо�
тает, ощущается как натяжка. Поэтому глав�
ный герой, Владимир, чем дальше читаешь
роман, тем больше воспринимается какой�то
картонной фигурой, единственная функция
которой — наблюдать и описывать происхо�
дящее в тусовке «квазилевых».

Третья. Про «левизну» темы, которая и
стала причиной того, что роман обсуждается в
«Правде». Однако, на мой взгляд, «Пробужде�
ние» — не о «левых». Он о некоей секте, при�
чём как она видится со стороны.

Если честно, то мне кажется, что мир «ле�
вых» автор изучал только по интернетным дис�
куссиям, в которых с регулярностью появля�
ются тролли, требующие от коммунистов соот�
ветствия некоему ими самими придуманному

идеальному образу. Коммунист имеет стабиль�
ный доход выше среднего? Фу! Предатель! Как
он с такими заработками может понять про�
стой народ? Коммунист�депутат взаимодейст�
вует с администрацией, решая проблемы жите�
лей округа? Фу! Предатель! Продался! 

К сожалению, такая методика достаточно
часто работает. Недавние президентские выбо�
ры — тому пример. Нормальный, в общем�то,
руководитель предприятия Грудинин, ведущий
свой бизнес в тех же условиях, что и все, вдруг

в представлении многих превратился в «оли�
гарха, имеющего зарубежные счета». Правда,
вот интересно: как бы совхоз закупал без загра�
ничных счетов посадочный материал, которо�
го в России просто нет, так как селекционная
наука убита? Но люди, к сожалению, верили
пропаганде, утверждавшей, что Грудинин «не
соответствует высокому идеалу коммуниста».
Ага, и крылышек с нимбом у него нет!..

В романе, о котором идёт речь, «коммунис�
тическая идея» представлена чем�то вроде эк�
зальтированной веры, облачённой в шелуху
стандартных позднесоветских пропагандист�
ских штампов. Не знаю, что думает по поводу
«коммунистичности» своих героев сам автор,
но у меня она вызывает большие сомнения.
Описанная организация под названием
«Суть» — именно что�то вроде секты. Поэто�
му, кстати, неудивительно, что героини рели�
гиозны, «истово верующие». Есть люди, кото�
рые не способны жить без подпорок веры или
без того, чтобы повеситься на некоего «учите�
ля» и начать думать его мыслями. Эта «вера»
зачастую становится весьма удобным инстру�
ментом манипуляций окружающими: «Делай,
как я сказал, иначе ты не достоин Света».

И ещё один момент, который вызвал у меня
недоумение. Кем работают герои? Про всех,
кроме Вари (там вообще непонятно, на что
она живёт), написано, что они работают. Вла�
димир — вроде бы в каком�то офисе, что�то
связанное с компьютерами. А остальные? Ан�
дрей, Катя? Такое ощущение, что работа для

всех — это некое неизбежное зло, которое
нужно терпеть, чтобы не умереть с голоду. Она
не вызывает ни у кого никаких эмоций, ника�
кого интереса. О ней не разговаривают. По�
нятно, что при капитализме труд — это при�
нудиловка. Но не до такой же степени!

В романе меня резануло одно слово при
описании кафе: «И пока стоял у стойки, глядя,
как снуют туда�сюда работники в бурых фарту�
ках…» Слово «работники» — будто не люди пе�
ред героем, не парни и девушки (обычно в та�

ких кофейнях работает молодёжь, ровесники
героя). Низшие создания в бурых фартуках, не
имеющие никаких личностных характеристик.
И герою, похоже, не интересно, что люди, ко�
торые варят кофе, называются бариста, что это
— целое искусство… Ему не интересно даже
название профессии. Ему достаточно — «ра�
ботники». Прислуга. То есть стандартное отно�
шение офисного планктона к обслуживающе�
му персоналу: пусть на ступеньку, но ниже, не
сидят в прохладном офисе, а целый день снуют
туда�сюда без возможности присесть.

Причём все рассуждения о коммунистичес�
ких идеалах и «борьбе с врагом» никак не за�
тронули этого отношения…

Короче, не знаю, что вычитали из романа
другие рецензенты, но для меня «пробужде�
ние» героя наступает только в самом конце,
когда он наконец�то понимает, что ничего на�
стоящего в этой «квазилевой» тусовке нет, и
сбегает из «пластмассового мира» бесконеч�
ной болтовни о коммунизме в Луганск. Кому
он там нужен — рядовой необученный с огра�
ничением по зрению — другой вопрос. По�
этому, интуитивно понимая свою бесполез�
ность в настоящем мире, едет он в комплекте
с лекарствами. Единственный человеческий
поступок во всём романе.

Евгения ЛИФАНТЬЕВА,
журналист региональной партийной газеты

«Красный путь», член Советского 
местного отделения КПРФ.

г. Омск.

ПОДНОГОТНУЮ политической
секты «Суть времени» современ�
ная интернет�публицистика раз�

ложила по косточкам, и она не нужда�
ется, я думаю, в излишних коммента�
риях. Но с самого начала чтения по�
явились нехорошие подозрения, что
происходит шельмование понятий.
«Ты коммунист?» — спрашивает глав�
ного героя Вовку его подруга и това�
рищ в одном лице. Сразу понятно, ку�
да клонит автор. Вывод из написанно�
го напрашивается однозначный: сего�
дняшние носители коммунистической
идеологии — они в сектах, где, по мне�
нию автора, происходит пробуждение
сознания молодых людей.

То есть эти люди, по версии Тимофе�
ева, не зря называются коммунистами.
И не важно, что у некоторых героев
происходит разочарование в «Сути» —
конкретика этого разочарования раз�
мывается и размазывается, а у читателя
остаётся тяжёлый осадок.

Да, Тимофеев показывает естествен�
ное стремление молодёжи к справедли�
вости, её патриотизм, обращение к со�
ветскому прошлому, знаковым фигу�
рам, желание быть близкой и соприча�
стной к большой идее — это всегда ле�
жит в основе молодёжного восприятия
коммунистической идеологии. Но это
ещё не коммунистическая идея. Или ав�
тор сам не знает, кто такие коммунисты
и у него весьма смутное представление

об их идеологии, или он сознательно
лукавит, и тогда нежелание расставить
все точки над «i» вызывает сомнение в
настоящих мотивах его творчества.

Я от Тимофеева недалеко ушёл по
возрасту и видел много молодых ребят,
которых Советское государство на излё�
те своего существования готовило для
интеграции в социалистическую дейст�
вительность, а они попали в дикий ка�
питализм. Наблюдал, как ломалось их
сознание, но многие так и не поменяли
своего мировоззрения. После этого все
годы капиталистической реставрации
всегда была молодёжь, которая стояла
на коммунистических началах, непри�
миримо смотрела на всё буржуазное. Не
было полного «засыпания» молодёжи,
чтобы потом можно было наблюдать
какое�то «пробуждение». Так я считаю.

Безусловно, очень нужны произве�
дения о молодых коммунистах или тех
людях, которые, наблюдая за капита�
листической действительностью, при�
ходят к необходимости социалистиче�
ского пути развития нашей страны.
Ведь таких примеров достаточно. Осо�
бенно после событий 2014 года на Ук�
раине, когда многие воочию увидели,
что из себя представляет самая людоед�
ская форма проявления капитализма
— нацизм, фашизм.

Евгений МЕЛЬНИК,
член КПРФ.

г. Орёл

Забывать не вправе

Кто расскажет 
о настоящих 

коммунистах?
Опубликованный в журнале «Наш современник» (но�

мера 3�й и 4�й за 2019 год) роман Андрея Тимофеева
«Пробуждение» вызвал сложное впечатление. Слиш�
ком очевидны прямые намёки на конкретных людей и
структуры из реальной жизни. За псевдонимом одно�
го из героев романа Кургузова все увидели персонаж
по фамилии Кургинян, а его организация «Суть време�
ни» в произведении обозвана просто «Суть».

Взгляд со стороны
Поделюсь некоторыми мыслями по поводу «Пробуждения»


